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Пролетарии h ex  трап, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Я ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Соревнование ж

К В А Р Т А Л
За три квартала текуще

го года животноводы нашей 
области во Всероссийском 
социалистическом соревнова
нии достигли хороших пока
зателей. За увеличение про
изводства и заготовок про
дуктов животноводства й 
повышение продуктивности 
скота и птицы за все про
шедшие три квартала нашей 
области присуждены перехо
дящие Красные знамена Со
вета, Министров РСФСР и 
ВЦСПС и первые денежные 
премии.

Основные итоги за 10 ме
сяцев следующие: увеличи
лось по сравнению с про
шлым годом • производство 
всех основных видов про-, 
дукции животноводства, про
дано государству мяса на 
121 процентов больше соот
ветствующего периода про
шлого года, молока —- на: 5, 
яиц -— на 32 процента. 
Соедний надой молока.от од
ной коровы на 26 килограм
мов выше прошлого года, 
повысилась продуктивность 
птицы. Наряду с повыше
нием продуктивности на 
фермах неуклонно растет 
численность скота и птицы. 
Стадо крупного рогатого 
скота возросло против про
шлого года на 6 процентов, 
В том числе коров — на 
3 процента, рост поголовья 
свиней составил 9 процен
тов, овец — 2 процента, 
птицы всех видов — 26
процентов, в том числе кур- 
несушек — 44 процента. 
Приплод телят увеличился, 
на 9 Процентов, поросят — 
на 8 н ягнят — на 37 про
центов.

Таким образом, заложена 
основа для успешного вы
полнения планов и обяза
тельств текущего года и по
ступательного роста в завер
шающем году девятой пяти
летки.

Выполнение народнохо
зяйственного плана продажи 
государству молока и мяса 
за 10 месяцев (в процентах) 
по районам составило:

Соревнующиеся
районы
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Шегарский 98 '98
Кошевниковский 94 95
Асиновский 92 82
Томский 90 99,1
Первомайский 97 105
Зырянский 95 100,5
Бакчарский. 92 92
Чаинский 92 92
Молчановский 104 97
Кривошеинский 97 97
Парабельский 102 73
Колпашевский 96 98
Александровский 95 92
Каргасокский 94 86
Верхнекетский ■ 115 115
Тегульдетский 94 98
МОЛОЧНЫМ ФЕРМАМ —

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ
Центр борьбы за дальней

ший рост производства жи
вотноводческой продукции 
переместился на зимние 
базы ферм, на фуражные 
дворы и в кормоцехи. В 
конце сентября бюро обкома 
КПСС приняло принципи
ально важное постановление 
«О мерах по организации 
учета и рациональному ис
пользованию кормов. в зим
ний период». Оно обсужда
лось на партийных собра
ниях, в коллективах живот
новодов. Общий кормовой 
баланс ныне равен прошло
годнему, а продукций надо 
дать больше. КаНбв же вы
ход? Смириться с обстанов
кой и положиться на само
тек? Встать на такой путь 
—значит провалить дело. В 
постановлении бюро обкома 
партии, в мероприятиях, ко
торые наметили партийные 
организации,:, хозяйственные 
органы, коллективы живот
новодов, четко определена 
задача: на этих же кормах 
путем рационального их ис
пользования и хорошего 
приготовления увеличить 
производство продукции.

Первый месяц зимовки 
показал: там, где хорошо на
ладили приготовление кор
мов и обогащают рационы, 
молока получают больше.

чем в это время прошлого 
года.

К сожалению, опыт про
шлых лет и нынешней осе
ни с большим замедлением 
перенимается на многих 
фермах. Рейды печати и на
родного • контроля вскрывают 
факты, когда корма расхо
дуются без меры и веса, не 
принимается мер к улучше
нию его качества.

В октябре произошел спад 
в молочном , производстве. 
В некоторых хозяйствах и 
районах за осенние месяцы 
почти свели на нет те плю
сы, которые 'были достигну
ты, в производстве молочной 
продукции в, начале года и 
в летние месяцы. В Чаин- 
ском районе результаты 
по валовому производству 
молока -за io  месяцев оказа
лись на два процента ниже 
прошлого года. Лишь на 
один процент к 10 месяцам 
прошлого года увеличено 

■ валовое; производство моло
ка в Томском и Асиновском 
районах, на три процента — 
в Зырянском и Бакчарском 
районах, на четыре процен
та — в Кожевниковском 
районе.

Суточные надои молока от 
коровы в октябре снизились 
в 12 районах. С плюсом 
удержались фермы только 
четырех районов Вак- 
чарского, Верхнекетского, 
Томского и Шегарского. 
Продолжается спад надоев 
на ряде ферм и в ноябре. В 
Асиновоком и . ;Ч ай иском , 
районах суточные надой 
снизились на один кило
грамм, в Первомайском н 
Зырянском — на 800 грам
мов, в Кожевниковском — 
на 500 граммов.

В чем же дело? Конечно, 
переход от летних условий к 
зимним — время трудное. 
Кое-где запоздали с. подго
товкой вновь строящихся и 
реконструируемых ферм. 
Но не в этом главная причи
на. Не везде уделили необ
ходимое внимание фермам е 
первых дней зимовки. По
этому нет должного поряд
ка, не везде проявляется 
высокая организованность, 
не мобилизуется достаточно 
сил для преодоления труд
ностей. И, как часто бывает 
в такой обстановке, нахо

дятся работники, которые 
выискивают различные при
чины для оправдания.

— Многие коровы в запу
ске. Вот начнется растел, и 
дело поправится, — это са
мый ходкий аргумент.

Но давайте заглянем в 
статистический бюллетень, и 
этот аргумент ■ рассеется, 
как мираж. За шесть меся
цев этого года в хозяйствах 
области растелилось на 
5.000 корОв больше, чем за 
это же время прошлого го
да. Это огромное стадо, а 
где же продукция от него? 
Загляните в районные стат- 
бюллетени, уважаемые ру
ководители Александров
ского, Зырянского, Асинов- 
ского, Каргасокского, Пара- 
бельского районов, и. вы убе
дитесь, как опрометчиво 
объяснять сложившуюся об
становку- такими аргумента
ми, которые не имеют под 
собой почвы.

Партийные организации 
должны взять под особый 
контроль ход выполнения 
постановления бюро обкома 
КПСС о рациональном ис
пользовании кормов, наве
сти должный порядок на 
каждой ферме, предъявить 
высокие требования к руко
водителям и специалистам 
хозяйств и ферм.

Одна из важных мер — 
материально заинтересовать 
работников молочных ферм 
в повышения суточных на
доев против соответствую
щего периода прошлого го
да. В Зырянском- районе, 
например, доярки и скотни
ки . получают премиальные,' 
если они превысили уровень 
прошлогодних надоев.

НА ЗИМНИХ ОТКОР
МОЧНЫХ ПЛОЩАДКАХ

Среди районов южной зо
ны наибольший прирост по 
производству мяса достигнут 

в Первомайском районе — 
27 процентов к соответству
ющему периоду прошлого 
года, в Шегарском районе 
прирост составил 26 . про
центов, в Зырянском — 22, 
в Томском — 20 процен
тов. Отстали Кожевников- 
сгаий и Асиновский районы. 
В центральной и северной 
зонах первенство по произ
водству мяса за. Верхне- 
кетоким районом — 31 про
цент к уровню прошлого

года. В Бакчарском районе 
этот показатель равен 21 
проценту. В Александров
ском и Кривошеинском рай
онах прирост составил 19 
процентов, в Молчановском 
— 16, в Колпашевском —
14 процентов. Меньше, чем 
в прошлом году, произведе
но мяса в Парабельском, 
Каргасокском -и Тегульдет- 
ском районах.

Темпы увеличения произ
водства мясной продукции 
находятся в прямой зависи
мости от двух факторов: от 
роста поголовья скота и 
применения интенсивных 
методов откорма. Однако не 
во всех хозяйствах учиты
вается азбучная истина. Не
которые хозяйства прежде
временно снимают с откорма 
и сдают мелковееный скот. 
Таким образрм, оборот от
кормочного йолодняка уве
личивается, а прибавка мяс
ной продукции незначитель
ная и качество невысокое. 
Так поступают в ряде хо
зяйств Парабельского, Кол
пашевского, Каргасокского, 
Кожевникбвского и Тегудь- 
детского районов. Хозяйства 
Кожевниковского района 
имеют и нынче неплохую 
кормовую базу. Обший за
пас кормов здесь на 22 про
цента выше прошлогоднего. 
Но не на всех откормочных 
фермах применяется интен
сивная технология. Суточ
ные привесы молодняка 
здесь самые низкие в обла
сти.

Борьба за сохранность
крупного рогатого енота , и 
с-виней, постоянней забота 
о том, чтобы довести каждый 
откормочный гурт до высо
ких мясных кондиций — в 
этом заключается главный 
'резерв увеличения производ
ства мяса. « * *

Зима вступила в свои 
права. Она предъявляет жи- _ 
волноводам строгий счет. 
Только комплекс всесторон
них мер, среди которых нет 
второстепенных, только 
упорный труд, и настойчи
вый поиск каждого живот
новода, каждого руководи
теля и специалиста обеспе
чат успех, позволят благопо
лучно провести зимовку ско
та.
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Бригада коммунистиче
ского труда сборочного це
ха № 3 манометрового за
вода заняла в предоктябрь
ском социалистическом со
ревновании среди бригад 
завода первое место.

а ш

М. Трифонова — слесарь- 
регулировщик. Три года 
назад, окончив десятилетку, 
она пришла в эту бригаду 
ученицей. Сейчас Мария — 
одна из лучших работниц, 
ударник коммунистического

труда. Она учится на вечер
нем отделении приборостро
ительного техникума.
М. Трифонова много време
ни уделяет общественной 
работе. Она член цехового 
комитета профсоюза.

Фото В. Казанцева.

... ....................................................................................................

КВАРТАЛА, ГОАД

Победители названы
Подведены итога социа

листического соревнования 
лесозаготовителей области 
за октябрь. Отличных ус
пехов добилась бригада
М. Коробейникова из Ком
сомольского леспромхоза, 
которая в сложных погод
ных условиях выполнила 
месячное задание на 154,7 
процента. Хорошие показа
тели у коллективов, руково
димых В. Морозовым из 
Колпашевского леспромхоза 
и Л. Тихомировым — из 
Ореховского леспромхоза. 
Среди победителей соревно
вания—бригады Н. Шанцева 
из Каргасокского леспром
хоза, Л. Ефименко из Те- 
гульдета и В. Жгунова из 
Аслановского леспромхоза.

Больше других и с хоро
шим качеством разделали . 
Древесину бригады -раскря

жевщиков, которыми руко
водят Ю. Шаблюев в Оре
ховском леспромхозе и 
В. Архипов в Новотегуль-
ДёТСКОМ. • 7:

Экипаж операторов челю
стного погрузчика в составе 
И. Басова и В. ’Гаврилова 
из Катайгинского леспром
хоза выполнил месячный 
план на 110 процентов. Он 
стал победителем областно
го соревнования. Отличный 
результат у экипажа опера
торов А. Нагана н В. Бузе- 
ниуса из Каргасокского 
леспромхоза.

На вывозке леса автомо
билями особенно отличились 
два экипажа шоферов из 
Аслановского леспромхоза. 
Коллектив в составе Н. Коэ- 
лицкого, Г. Гончарова, 
П. Ниценко и экипаж, в ко
торой входят И. Шаповяк,

Г. Мельников, А. Лубяган, 
оказались по итогам сорев
нования лучшими в «Том- 
леон роме».

Имя машиниста теплово
за Н, Безрукавых известно 
всей Сластя. .И по итогам 
октября передовик произ
водства из Ергайского лес
промхоза со своим коллек
тивом стал победителем со
ревнования машинистов.

Ответственная пора на
ступила сейчас для сплав
щиков. Нужно готовить дре
весину к транспортировке 
летом. Бригада К. Шима- 
наева и коллектив, руково
димы": В. Бердышевым (оба 
из Чулымского лесопро
мышленного комплекса), за
няли первое место по обла
сти среди бригад, ведущих 
сплотку леса. *>!■■■-

М. ЮРЬЕВ.

Л есозаготовители  области  переш ли на зи м н и й  метод рабо
ты . Нем прим ечательна  н ы н е ш н я я  зш яа, что  н ового  принесла 
она лесозаготовителям ? С т а ки м  вопросом  наш  корр е спо н 
дент обратился к  гл авн ом у и н ж е н е р у  об ъединения «Том- 
леспром» Е. П. С авину.

Г д е  вы, т р е х т ы с я н н и ц ы ?
На Ягоднннской ферме я 

работаю двенадцатый год. 
Начинала с ручной дойки. 
Сейчас многие операции ме
ханизированы, а в будущем 
году начнется реконструк
ция фермы на беспривязно- 
боксовое содержание жи
вотных. Мы полностью. оз
доровили стадо от бруцелле
за, заменили, низкоудойных 
коров высокопродуктивны
ми.

Условия для получения 
высоких надоев хорошие. 
Н давайте взглянем на по
казатели. Я вспоминаю, что 
до 1967 года в совхозе бы
ло 7— 8 доярок, которые 
надаивали за год более 3 
тысяч килограммов молока. 
Потом число трехтысячниц 
уменьшилось.. А., нынче .за 
десять месяцев одна я на
доила от каждой коровы 
3.200 килограммов молока. 
Большинство моих подруг и 
не брали обязательство в 
3 тысячи килограммов.

Часто мы объясняем э?о 
тем, что опытные доярки 
уехали или . ушли на- пен-, 
сию. Да, коллектив живот

новодов обновился, на фер
му пришла молодежь. Но 
чем она хуже тех, кому сей
час далеко за сорок? Рядом 
со мной работает Е. Самсо
нова, ей 27 лет, пришла на 
ферму по желанию. Любое 
дело в ее руках спорится. 
Невелик трудовой стаж и у 
А. Елагиной, однако надой 
в ее группе неплохой. Всег
да больше молока получают 
доярки в тот день, когда ра
ботают скотники Н. Гонча
ров. и А. Веденкин.

Меня иногда спрашивают 
— чём, мол, берешь, поче
му всегда в передовиках 
ходишь? В любой работе 
есть один секрет, и без него 
не обойтись: если ты по
любишь свою работу, и она 
тебя отблагодарит. Я вот 
иногда наблюдаю такую кар
тину. Прибежит доярка ут
ром на работу —- и сразу 
за аппараты. А 'ведь опыт
ная доярка начинает с дру
гого. Кроме того, что почи
стит пол, накормит коров, 
посмотрит еще, как они се
бя чувствуют, не произошло 
ли чего за ночь. Подойдет к

каждой, вымя помассажиру
ет, одну корову приласкает, 
строптивую успокоит,

1?ут, видно, и мы, ветера
ны фермы, виноваты. Мало 
учим молодых, плохо приви
ваем им любовь к делу, доб
росовестность. А ведь мно
гие доярки могут поделить
ся опытом — и Н. Бутусо
ва, и В. Вурнашева, и 
У. Иванова. Редко подни
мается вопрос об ответст
венности за свое рабочее 
место на собраниях живот
новодов.

Думаю, что почаще долж
ны заглядывать на ферму 
специалисты и работники 
культуры. Летом, например,, 
мы видели в основном толь
ко экономиста, который 
знакомил с : итогами работы 
за месяц. Не получали ни 
газет, ни журналов, не про
водилось бесед и лекций. 
Сейчас на ферме все еще не 
оформлен красный уголок.

Конечно, в увеличении 
продуктивности животных 
решающее значение имеют 
корма. Будет их достаток — 
будут-привесы и' молоко.

Когда я начинала рабо
тать, на 15 коров получала 
в день два котелка концент
ратов. Сейчас доярка имеет 
их в несколько раз больше. 
Вдоволь получают коровы 

силос и‘ сено. В этом году 
на каждую , голову скота 
совхоз. заготовил более 20 
центнеров кормовых еди- 
нш|. Это чуть меньше, чем 
в прошлую зимовку, но в 
условиях нынешнего года— 
лучший показатель обеспе
ченности кормами в районе.

Важно добиться полной 
отдачи от кормов. Беда в 
том, что мы перестали це
нить их обилие. Иначе как 
объяснить то, что зимовки 
у скота все сытнее, а надои 
молока растут медленно, 
число трехтысячниц умень
шается.

В этом году решили при
готавливать солому и кон
центраты. Но прошел ме
сяц, а ящики для запарива
ния соломы не сделаны, и 
похоже, руководство совхо
за не торопится. А мы убе
дились, что запаренную и 
сдобренную солью солому

чемкоровы едят не хуже,
силос.

Были годы, когда к концу 
зимовки не. Оставалось кор
мов. С осени рацион боль
шой, а весной разводим ру
ками. Учет кормов в этом 
году установлен строгий. 
Фуражир А. И. Пешкичев 
не только отпускает корм с 
веса, но и следит за тем, 
чтобы скотник обязательно 
расписывался в ведомости 
каждый день. А уж доярки 
контролируют по кормовой ; 
ведомости скотника.

Коллектив нашей фермы 
выступил инициатором рай
онного соревнования живот
новодов. Доярки обязались 
получить за стойловый • пе
риод 1974— 1975 годов по 
2.000 тысячи килограммов 
молока от каждой коровы. 
Договорились сообща: глав
ное при выполнении обяза
тельств — это рационально 
использовать корма, повы
шать личную ответствен
ность за дело.
А. КРАСНОСЛОБОДЦЕВА,

доярка Ягоднннской фер
мы совхоза имени Киро

ва Асиновского района.

Продолжение советско-ланкийских переговоров
12 ноября в Кремле были 

продолжены : переговоры 
между членом Политбюро 
ЦК КПСС, Председателем 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгиным, членом 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистром иностранных дел 
СССР А. А. Громыко и 
Премьер-Министром Респуб
лики Шри Ланка Сиримаво 
Р. Д. Бандаранаике.

Стороны продолжили об
суждение вопросов советско- 
ланкийских отношений и

рассмотрели ряд актуаль
ных международных проб
лем, представляющих вза
имный интерес. Было вы
сказано удовлетворение 
тем, что разрядка между
народной напряженности 
Оказывает позитивное влия
ние и на положение в Азии, 
способствует еще большей 
•активизации усилий миро
любивых государств в деле 
обеспечения надежной безо
пасности на континенте.

В переговорах, прошед

ших в обстановке дружбы н 
• взаимопонимания, приняли, 
участие с советской сторо
ны —  заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР И. В. Архипов, пред
седатель ГКЭС С. А. Скач
ков, другие официальные 
лица. ■

С ланкийской стороны — 
сопровождающие -Премьер- 
Министра официальные ли
ца.

Переговоры будут про
должены.

(ТАСС).

ПОСЕЩЕНИЕ СПЕКТАКЛЯ
12 ноября Премьер-Ми

нистр, министр обороны, и 
министр иностранных дел 
Республики Шри Ланка Си
римаво Р. Д. Бандаранаике 
смотрела в Кремлевском 
Дворце съездов балет 
Л. Минкуса «Дон Кихот».

В ложе, украшенной го- 
. сударственными 1 флагами 
Шри Ланки и Советского 
Союза, вместе с гостями 
были Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. 
Косыгин,' заместитель Пред
седателя Совета Министров

РСФСР Л. П. Лвшова, за
меститель министра иност
ранных дел СССР Н. П. 
Фирюбин, посол -Советского 
Союза в Шри Ланке Р. Н. 
Нишанов.

В ложе находились также 
лица, сопровождающие Си- 
римаво Р.I Д. Бандаранаике, 
а также шосол Шри Лайки в 
Советском Союзе К. Э. С. 
Виратунге.

Перед началам; спектакля 
были исполнены государст
венные гимны Шри Ланки 
и Советского Союза.

(ТАСС).

— Прежде всего, — ска
зал Евгений Петрович, — 
надо отметить, что все лес
промхозы достаточно хорошо 
подготовились к зимнему се
зону. На линейку готовности 
было выставлено необходи
мое количество отремонти
рованной 'техники. Ремонт 
механизмов в летний период 
— .дело для «Томлеспрома» 
новое. Первый опыт обнару
жил многие недостатки. Но 
теперь этот метод становит
ся обязательным, поэтому 
особое внимание мы удели
ли укреплению ремонтных 
баз, повышению ответствен
ности у коллективов и рабо
чих, занятых ремонтом.

Если в прошлую зиму 
коэффициент сменности ме
ханизмов равнялся двум, то 
нынче мы должны его дове
сти до двух с половиной. 
Это значит, повсеместно на
до внедрять экипажное об
служивание лесовозов и че
люстных погрузчиков, вво
дить во .всех леспромхозах 
трехсменку.

Вся работа лесозаготови
телей области должна быть 
подчинена четкому ритму. 
Инициатива Колпашевского 
леспромхоза, решившего ра
ботать ритмично в каждую 
декаду, месяц, квартал и 
год, заслуживает всяческой 
поддержки. В наше время 
уже нельзя надеяться на 
штурмовщину, нужна четкая 
планомерная работа каждый 
день. И все участки, все 
службы должны обеспечить 
этот ритм.

Большая доля в решении 
этой задачи принадлежит 
транспортникам. Уже сейчас 
предприятия области уло
жили в запас 650 тысяч ку
бометров древесины. К 1 де
кабря этот запас должен 
быть доведен до 700 тысяч 
кубометров. Для бесперебой

ной работы автотранспорта 
необходимо построить в лес
промхозах области 30 ледя
ных дорог. Причем дороги 
должны быть именно ледя
ными, а це снежными с ле
дяным покрытием. Разли
чие их в там, что ледяная 
дорога, весной дерткится 
обычно на две недели доль
ше. Сейчас все предприятия 
получили необходимые ме
ханизмы для строительства 
ледяных дорог. Создаются 
специальные отряды, кото
рые будут всю зиму следить 
за состоянием этих лесовоз
ных трасс.

Общая протяженность ле
дяных' дорог по области со
ставит 830 километров, сей
час уже готовы к эксплуата
ции 350 километров. Как 
всегда, ответственно отнес
лись к этой работе в Ингу- 
зетском леспромхозе. Время 
не ждет, и надо завершить 
строительство ледянок в
самые ближайшие дни.

Этой зимой в объединении 
.«Томлеспром» будет вне
дряться новая форма орга
низации труда транспортни
ков. В Ингузетском, Катай- 
гинском и Аслановском лес
промхозах созданы погру
зочно-транспортные колон
ны. Что это дает? Если рань
ше автомобили были закреп
лены за отдельными лесо
пунктами и порой простаи
вали из-за того, что не бы
ло Запаса древесины, то те
перь руководители колонны 
могут оперативно маневри
ровать транспортом.

Одна из характерных осо
бенностей нынешней зимы 
заключается еще и в том, 
что объединение «Томлес
пром» уже с первых дней 
ведет заготовку древесины в 
основном укрупненными 
бригадами. Их сейчас рабо
тает по области 190. В де

кабре все лесозаготовителя 
будут трудиться только в 
таких коллективах. Переход 
на прогрессивный метод за
готовок. требует улучшения 
структуры управления про
изводством, поисков новых 
форм в организации сорев
нования. Ссылки на плохую 
сырьевую базу— не оправда
ние для. руководителей Ком
сомольского и Асиновского 
леспромхозов. Они должны 
отказаться от обычных ком
плексных бригад и внедрить 
у себя прогрессивные фор
мы организации труда.

Уже сейчас передовые ук
рупненные бригады области 
намечают для себя на буду
щий год рубежи в 200 ты
сяч кубометров. Пример пе
редовиков в скором буду
щем должен стать задачей 
всех.

За последние годы в на
ших леспромхозах сложи
лась ситуация, ’ при которой 
узкоколейные железные до
роги превратились. в тран
спортные артерии сезонного 
действия. Лес по ним возят в 
основном зимой, потому что 
в летний период заготовку 
древесины в болотистых ме
стах вести невозможно. И 
предприятия, имеющие п о
лезные Дороги, должны ны
нешней зимой . на специаль
ных площадках. создать во
круг этих транспортных ар
терий запас хлыстов, кото
рый можно будет брать ле
том.

Постановление ЦК КПСС 
«Об опыте работы Томского, 
Тюменского и Вологодского 
обкомов КПСС по мобилиза
ции коллективов предприя
тий на повышение эффек
тивности лесозаготовитель
ного производства» стало 
важным стимулом улучше
ния деятельности всех пред
приятий «Томлеспрома». Ле
сорубы области приложат 
все силы, чтобы нынешняя 
зима стала особенно удач
ной в их трудовой деятель
ности.

« Н А Б Е Р У Т
Так назывался критиче

ский материал, опублико
ванной в «Красном знаме
ни» 17 октября. В нем го
ворилось о Неудовлетвори
тельном использовании по
луавтоматических линяй по 
разделке древесины в лес
промхозах области. Как со-

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЯ"

Л И  С И Л У  М Е Х А Н И З М Ы ? »

?те
общил редакции главный 
инженер «Томлеспрома» 
Е. П. Савин, после выступ
ления газеты приняты ле
ры, способствующие повы
шению выработки иа меха
низм.

Предполагается создать 
укрупненные бригады на

разделке леса. Упорядоче
на оплата труда операторов 
и слесарей-ремонтников. 
Леспромхозам будет оказа- 
на техническая помощь по 
переходу иа новую систему 
профилактического f Ьбслу-, 
жнвашш агрегатов.

)
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О т д а ч а
В Каргасокском районе находятся четыре нефте

разведочные организации. Они выполняют 80 про
центов всех геологоразведочных работ в области. 
За годы пятилетки каргасокские нефтеразведчики 
пробурили около 400 тысяч метров скважин и 
открыли 11 месторождений нефти и газа. За 9 ме
сяцев 1974 года прирост запасов нефти составил 
26 миллионов тонн при задании 18 миллионов 
тонн.

е т  р а
С собрания партийно - хозяйственного 
аш ива Каргасоксшо района

ских геологов с научно-ис
следовательскими институ
тами. Но без дальнейшего 
их укрепления и совер
шенствования трудно будет 
решать проблемы поиска 
крупных месторождений, 
особенно месторождений 1 в 
палеозойских отношениях. 
На это обращали внимание

проникновения в тайны вто
рого этажа нефтегазоносно- 
сти.

Геологоразведочные рабо
ты очень дорогостоящие. 
Выступавшие на собрашпГ 
говорили о том, что коллек
тив каждого' подразделения 
должен . разумно, по-хозяй
ски использовать государств

Эти факты привел в сво
ем докладе на собрании пар
тийно-хозяйственного актива 
второй секретарь Каргасок- 
ского райкома КПСС Г. Н.

работы новаторов райком 
партии совместно с геологи
ческим управлением создал 
школу передового опыта в 
бурении.

™ СТ™ Вл ^ !и » ОВОрЯТ 0 * Улучшение в работе экс^том, что освоение природ- - 1 г
ных богатств севера обла
сти во многом зависит от 
успешной деятельности неф
теразведочных организаций 
Каргасокского района. Вот 
почему райком партии и ре
шил провести собрание пар
тийно-хозяйственного акти
ва, на котором подробно об
судить, как выполняется по
становление бюро обкома 
КПСС о повышении эффек
тивности геологоразведоч
ных работ.

Вопросы повышения эко
номической, геологической 
эффективности Поиска в 
этом году были главными в 
работе партийных организа
ций экспедиций. Еще в фев
рале в экспедициях прошли 
партийные собрания, на ко
торых были утверждены 
мероприятия по совершенст
вованию направления и ме
тодов поиска. Эти меро
приятия разрабатывались с 
участием ведущих специали
стов предприятий и геологи
ческого управления. Пар
тийные организации, райком 
партии повысили требова
тельность к руководителям 
экспедиций, ведущим спе
циалистам за выполнение 
геологических заданий.

Буровые бригады успеш
но освоили форсированно
силовые режимы бурения 
скважин, широко разверну
ли движение за высокие 
скорости проходки. Инициа
торами его стали передовые 
коллективы мастеров М. М. 
Нурлыгаянова, В. П. Козло
ва и Е. Ф. Федюшкина. Для 
распространения приемов

педиций несомненно. Но в 
докладах Г. Н. Шестакова и 
начальника геологического 
управления И. А. Иванова 
подчеркивалось, что еще 
немало резервов у разведчи
ков недр для увеличения от
дачи от каждого пробурен
ного метра. Эти резервы — 
прежде вс^го в улучшении 
качества бурения, в совер
шенствовании организации и 
методов испытания сква
жин.

Сравним две экспедиции, 
располагающие опытными 
кадрами, ведущие поиск на 
перспективных землях, — 
Западную и Васюганскую. 
Руководители первой сосре
доточили усилия коллектива 
на главном — на получении 
максимальной геологической 
информации на затраченный 
рубль, на пробуренный 
метр. Поэтому высок спрос с 
буровиков за вынос керна, 
за качество проходки сква
жин, постоянно совершенст
вуется организация труда в 
испытании. В экспедиции 
сумели ликвидировать раз
рыв между бурением и ис
пытанием скважин. **

— Бригада В. П. Сучкова 
досрочно выполнила годовой 
план по испытанию (в экс
педиции эта бригада испыты-

ной геологической информа
ции, прирастить дополни
тельно миллионы тонн неф
ти.

В Васюганской же экс
педиции создался большой 
разрыв между бурением и 
исследованием скважин. Из

кают на второй этаж нефте
газоносное™. Все, это повы
шает трудоемкость, требует
кропотливого, внимательно
го подхода к решению за

главный геолог Каргасок- венные средства. Щ  Нужно 
ской экспедиции В. И. Вид- стремиться к тому, чтобы 
Жаков, заведующий отделом на выделенные средства 
Сибирского научно-иесле- пробурить больше скважин, 
довательского института гео- в этом году несколько сни- 
логии, геофизики и мине- зилась стоимость пробурен- 
ральцого сырья, кандидат ного метра, но она все еще 
геолого - минервлогическ и х выше плановой. Основная 
наук Г. М. Таруц, заведую- причина — на это указыва- 
щий сектором Института . ли докладчики и выступав-
геологии и геофизики Си-

гадок, с которыми . уже бярского отделения Акаде- 
столкнулись разведчики м,ии науК СССР доктор гео-

ло1го-минералошчеекнх наукп л - недр. При старом подходе, ,щл\гш'мш;(лали|пичееки
24 скважин, пробуренных за без перемен в организации в С Вышемирекий 
2 года, 8 находятся в ожи- службы испытания, повыше- ’ 1

ния ее технической и науч- Геофйзйки накопили
ной вооруженности • будет огромный объем материа-
трудщэ добиться успеха. До- лов> которые по существу 
статочно вспомнить трудно- не анализируются. Их про
сти при испытании сква
жин на Восточно-Моисеев-

дании испытаний, Среди 
них есть две, пробуренные 
еще в 1973 году. Диспро
порция в планировании и 
организации производствен
ного процесса привела к то
му, что замораживаются 
большие государственные 
средства, несвоевременно 
получается информация да
же по новым площадям.

— Все внимание у нас— 
бурению скважин. Испыта
ниями была занята одна на
ша бригада. Не имея доста
точно людей, мы одновре
менно вели работы на двух 
скважинах. Но так как при
ходилось устранять недо
делки за буровиками, про
стаивать из-за неоперативно
сти обеспечения, производи
тельное время в бригаде со
ставило всего 51 процент,— 
сказал А. А. Куренной, 
один из лучших в области 
мастеров по испытанию. — 
Сейчас в экспедиции органи
зован цех испытаний, фор
мируется вторая бригада. Но

: ской и Тамбаевской площа
дях.

Это лишь один пример 
возросшей сложности задач, 
стоящих перед нефтеразвед- 
чиками. Еще большие, труд
ности возникли перед геофи
зиками. Они должны на
учиться выявлять литологи
ческие, внеструктурные за
лежи, структуры в палео
зойских отложениях. Пока 
геофизики не имеют научно 
обоснованных методик, нуж
ной техники для этого. Им 
предстоит перестраиваться 
на ходу.

Главный инженер Томско
го геофизического треста 
Э. В. Кривошеев рассказал о 
первых шагах в этом направ
лении. Но применение но
вых, более точных методов, 
в частности, метода

сто некому анализировать, 
так как соответствующие 
службы и в геологическом 
управлении, и в институтах

шие — слишком большие 
затраты на авиацию, поте
ри времени в бурении и ис
пытании по организацион
ным причинам, на ремонт
ные работы;' на устранение 
аварий. Путь к сокращению 
затрат на авиаперевозки 
известен — усиленный за
воз грузов и оборудования к 
месту работ в зимний пери
од, строгое планирование и 
контроль за использованием

слабы. Чтобы не пропадала вертолетов и самолетов.
имеющаяся информация, 
нужно объединить усилия 
производственников и уче
ных, развивать тематиче
ские партии в управлении. 
Только при комплексном

У геологов и авиаторов 
немало взаимных претензий. 
Командир Колпашевского 
объединенного отряда М. И. 
Бармин предложил, чтобы 
авиаторы и геологи заключа-

подходе можно будет серь- ли между собой договоры на 
езно заняться изучением соревнование и регулярно 
нижних горизонтов мезо- подводили его итоги. Пред- 
зойских отложений и палео- ложение правильное и .дол- 
зоя,— отметил Г. М. Таруц. жно быть быстрее осущест- 

О больших перспективах влено. 
палеозойских отложений го- В четвертом году пяти-
ворил В. С. Вышемирекий: 

— Томским нефтеразвед- 
чикам приходится сейчас 
перестраивать на ходу, ме
нять направление поиска* 
Наука пока не может дать 
им для этого верного инст-

лбтки томские геологи су
мели несколько повысить 
эффективность геологораз
ведочных работ. Выполнены 
планы по приросту запасов 
нефти, сделано принципи
ально важное открытие —

сложность работ по испыта- глубинной точки, тр'ебует об- 
нию значительно возросла, * работки получаемых матери-
и нужно искать новые ре
шения. Мне кажется, что в 
районе должна быть контора 
по испытаниям, которая

вает все скважины). Произ- проводила бы исследования 
водительное время в бригаде скважин во всех экспеди- 
составило 74 процента —на циях.

алов на электронно-вычисли
тельных машинах. Пока спе
циалисты треста обращают
ся за помощью во многие 
города страны.

— Необходимо создать

10 процентов больше, чем 
в прошлом году, — отметил 
в выступлении начальник 
Западной нефтеразведочной 
экспедиции В. Н. Лычов. 
— Это позволило нам полу
чить много новой интерес-

предложение *А. А. Ку
ренного, видимо, обсудят 
специалисты. Но опытный 
мастер прав в главном. Гео
логи вышли с поиском в но
вые районы, начинают изу
чать новые залежи, прони-

областной

общей румента. Но и упустить вре- получен  ̂ фонтан нефти из 
мя ни в коем случае нельзя, палеозойских отложений. Но 
Поэтому нужно, чтобы про- задания пятилетки по при- 
изводственники вместе с 
учеными внимательно рас
смотрели систему расстанов
ки скважин, продумали гео
логические задачи, которые 
должна решить каждая из

геофизический них.
центр, рснащенныи самыми 
быстродействующими элек
тронно - вычислительны м и 
машинами, — сказал Э. В. 
Кривошеев.

В последние годы более 
тесными стали связи том-

К словам В. С. Вышемир-, 
ского стоит прислушаться. 
Проблемы палеозоя пере
стали быть проблемами 
теории. Сегодня увеличение 
результативности поиска 
непосредственно зависит от

росту запасов пока не вы
полняются. Это сдерживает 
и дальнейшее расширение 
самих нефтеразведочных 
работ, и развитие - нефтедо
бывающей промышленности. 
Вот почему очень важно, 
чтобы на финише пятилет
ки, когда составляются на
роднохозяйственные планы 
на следующие пять лет, гео
логи порадовали новыми 
крупными открытиями.

Л. ЛЕВИЦКИИ.

ЗЙ ПЙРТОИ- 
6 УДУЩИЙ РйВОЧИЙ

«Наше время — век гран
диозной научно-технической 
революции. Она охватывает 
все стороны жизни общест
ва, предъявляет большие 
требования к каждому че
ловеку, его знаниям, про
фессиональной подготовке. 
Это особенно должно вол
новать молодое поколение, 
на которое завтра лягут все 
заботы о дальнейшем умно
жении материальных и ду
ховных сил нашего государ
ства. Перед молодежью, 
как никогда, остро стоит за
дача постоянно пополнять и 
углублять свои знания, ов
ладевать последними дости
жениями науки и техники. 
И это относится не только к 
нынешним и будущим инже
нерам, техникам и другим 
специалистам, но и к> рабо
чему классу, к труженикам 
села». Эти слова Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева, сказанные 
в речи на XVII съезде 
ВЛКСМ, определили про
грамму действий для нас— 
преподавателей вечерних и 
заочных классов, работаю
щих с учащимися профес
сионально-технических учи
лищ. '

Ежегодно увеличивается 
число училищ, готовящих 
рабочих со средним образо
ванием. Но немало еще и 
таких учебных заведений, 
где молодежи дают только 
специальные знания. Поэто
му более тысячи учащихся 
из ПТУ №№ 1, 5, 11, 13,
14, 17, 19 учатся в нашей 
областной заочной средней 
школе.

Уже на практике доказа
но, что учащиеся, заканчи
вающие /десятилетку, пока
зывают лучшие результаты 
на квалификационных экза
менах, быстрее осваивают 
специальность, дают продук
цию лучшего качества, ак
тивнее участвуют в общест
венной жизни предприятия. 
Поэтому вовлечение парней 
и девчат из профтехучилищ 
с двухлетним и одногодич
ным сроком обучения в ве
черние и заочные школы— 
самая актуальная задача.

С 1970 года школа ра
ботала таким образом, что 
за два года учащиеся повы
шали свой общеобразова
тельный уровень на один 
класс. Но вскоре мы убе
дились, что подростки, осо

бенно юноши, неохотно идут 
учиться в такие классы. По
степенно почти все училища 
перешли на другие програм
мы. Цель их — ежегодно 
повышать общеобразова
тельный: уровень учащихся 
на один класс. При этом по
страдало качество знаний. 
Ведь многие подростки при
ходят в училище со сред
ним и низким уровнем зна
ний. За один-два года они 
должны в совершенстве 
овладеть избранной профес
сией, получить- квалифика
ционный разряд. При ве
черне-заочном обучении на 
них; падает двойная, нагруз
ка — приходится сидеть за 
партами по 10— 11 часов в 
день.

Некоторые руководители 
школ в районах области 
шли на сокращение часов, 
предусмотренных учебным 
планом. Иногда сокраща- 
лось число часов производ
ственной практики.

В настоящее время обу
чение подростков ведется 
по совмещенным учебным 
планам. Они тоже не обес
печивают органическое со
четание профессиональной 
и общеобразовательной под
готовки — окончательно это 
будет сделано лишь тогда, 
когда все училища переве
дут на трехгодичное обуче
ние и получение аттестата 
зрелости станет в них обя
зательным. Тем не менее 
совмещенные учебные пла
ны позволяют снизить об
щую нагрузку с 60 до 41 — 
39 часов в неделю.

Совмещенные программы 
разрабатываются даучно-ис- 
следовательскими институ
тами и рекомендуются Ми
нистерством просвещения 
СССР. Каши методисты и 
пеДагоги, в свою очередь, 
изучают планы училищ и' 
вносят некоторые коррек-

рым темам физики в учили
ще № 5 ограничились ла
бораторными работами, так 
как с этими темами ребята 
знакомятся при изучении 
спецпредметов. Несколько 
сокращена программа по 
химии в училище № 14.

Не меньшее значение име
ет совместная агитация 
училища и школы за повы
шение .^образования. Наши 
педагоги изучают личное де
ло каждого подростка, его 
бытовые условия. С каждым 
беседуют. Причина нежела
ния учиться в школе обыч
но одна: многое запущено и 
наверстать материал будет 
нелегко — потеряна вера в 
свои силы. И §рт здесь на 
помощь приходит учитель. 
Он организует индивидуаль
ные занятия, дифференци
рованно строит уроки, вни
мательно следит за ликвида
цией пробелов в знаниях.

Не всегда это удачно по
лучается, но успеваемость 
учащихся ПТУ растет. Осо
бенно отрадно работать там, 
где администрация, препода
ватели. мастера идут на
встречу школьным педаго
гам. Всегда хорошая посе
щаемости занятий в
ГПТУ-5. Мы чувствуем под
держку. Несмотря на то, что 
в училище немало1 «труд
ных» парней, в школе за
нимаются более трехсот из 
них. Более пятисот человек 
посещают школу в ГПТУ-14. 
Здесь агитация за учебу, ин
дивидуальная работа по
ставлены на должную высо
ту.

В свою очередь наши 
преподаватели встречаются 
с учениками не только в 
классах. Они ведут массово- 
политическую работу в об
щежитиях, проводят беседы, 
политинформации, помогают 
мастерам производственно
го обучения организовать 
общественную жизнь групп.

Пока существуют учили
ща, в программах которых 
не предусмотрено получение 
среднего образования, до
биться успеха можно только 
при тесной связи ПТУ и 
школы. Это будет гаранти
ей того, что на предприя
тия придут квалифициро
ванные, грамотные рабочие, 

В. МАСЛОВА,
завуч Томской област
ной заочной средней 

школы.
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Журнальный склад Том
ского городского отделения 
«Союзпечати» ежедневно 
рассылает в торговые точки 
города различные иллюст
рированные, литературные, 
детские журналы СССР, а 
также журналы других co

ll S S3 В ВI

циалистических стран. Бо
лее 50 наименований раз
личных журналов сортиру
ют работники склада. Они 
стараются, чтобы свежие 
журналы как можно быст
рее попали в руки читате
лей.

I B B I

НА СНИМКЕ (слева на
право): инструктор Л. В. Ун- 
далова, заведующая складом 
О, Т. Днепровская, сорти
ровщицы Е. И. Ларина и 
Н. Е. Городова.

Фото В; Казанцева.
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Основа высокой продуктивности

тивы, К примеру, по некото- 
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И С П Ы Т А Н И Я  З А К О Н Ч Е Н Ы

Проблемам селекционно
племенной работы в усло
виях специализации и кон
центрации животноводства 
посвящено всероссийское 
совещание-семинар, открыв
шееся 12 ноября в Пензе. 
Оно созвано Министерством 
сельского хозяйства РСФСР 
■л Министерством совхозов 
РСФСР. В работе совеща
ния принимают участие око
ло четырехсот в человек — 
партийные и советские ра
ботники, руководители сель
скохозяйственных органи-.; 
заций автономных респуб
лик, краев, областей Рос
сийской Федерации, передо
вики животноводства, уче
ные-селекционеры.

На совещании отмеча
лось, что в колхозах и сов
хозах страны большое вни
мание уделяется племенной

работе. В РСФСР сейчас, 
например, все поголовье 
овец — породное. Немалая 
заслуга селекционеров в 
том, .что за текущее пяти
летие производство свини
ны в республике значитель
но возросло.

Основная часть вновь 
созданных госплемообъеди- 
нений специализирована на 
выращивании крупного ро
гатого скота высокого клас
са. Все это способствует 
дальнейшему увеличению 
производства животноводче
ских продуктов.

Значительный опыт по 
направленному выращива
нию высокопродуктивных 
коров и телок для молоч
ных комплексов накоплен в 
Пензенской области. Два 
года тому назад в пригород
ном Пензенском районе бы

ло организовано специаль
ное объединение. Головной 
совхоз «Ардынский» при
нимает от хозяйств телочек 
и выращивает их до пяти
шестимесячного возраста. 
Затем они передаются в 
специализированные совхо
зы и оттуда, после оценки, 
их по молочной продуктив
ности, пригодности к ма
шинному доению, поступа
ют на молочные комплексы 
хозяйств республики. За де
вять месяцев нынешнего го
да районное объединение 
уже реализовало 1.205 ко- 
ров-первотелок. Надои от 
них почти на тысячу кило
граммов выше, чем у жи
вотных, воспитанных в 
обычных условиях многоот
раслевых хозяйств.

И. БОДРОВ, 
корр. ТАСС.

Пенза.

Завершив переход от устья Волги, в столицу Азер
байджана прибыла новая плавучая буровая установка 
«Бакы» (на снимке). Этот передвижной стальной остро
вок, предназначенный для бурения шестикнлометровых 
разведочных скважин на участках моря глубиной до 60 
метров, построен корабелами астраханского завода 
«Красные баррикады».

«Бакы» — первая установка из серин «Каспий», над 
созданием которой трудились инженеры бакинского ин
ститута «Гипроморнефть» и севастопольские конструк
торы — генеральные проектировщики — в содружестве 
со своими коллегами из ряда проектных организаций 
страны. В Баку на новой установке предстоит нарастить 
опоры, смонтировать буровую вышку н произвести об
катку оборудования.

Фото В. Пащенко. (Фотохроника ТАСС).

Т О В А Р И Щ  О  Т О В А Р И Щ Е

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Каждое утро проходит к довой жизни Д. А. Уварова 

своему рабочему столу до- на нашем предприятии
бродушный и несколько иро
ничный человек — Дмит
рий Алексеевич Уваров, 
начальник бюро техниче
ской подготовки специально
го конструкторско-техниче
ского отдела.

Конструктор — профес
сия особая. Выбрав ее, че
ловек должен постоянно со
вершенствоваться. Ему не
обходимо располагать самой 
свежей информацией, уметь 
из множества вариантов вы
брать наиболее оптималь
ный и прогрессивный.

Все годы Д. А. Уваров 
неразрывно связан с разра
боткой и внедрением нового 
оборудования, новой техно
логии изготовления подшип
ников, приборов. Как на-

Техник-конструктор, тех
нолог, начальник отдела 
технической подготовки — 
путь становления его как 
специалиста высокого клас
са. А медали «За доблест
ный труд в Великой Отече
ственной войне 1941 —
1945 гг.», «За трудовое от
личие», «За доблестный 
труд. В ознаменование 
100-летия со Дня рождения 
В. И. Ленина», значок «От
личник социалистического 
соревнования Минавтопро- 
ма» — это далеко не все на
грады, которых он удостоен 
более чем «а  30 лет безу
пречной работы на ГПЗ-5.

Не сможет в наше время 
человек завоевать авторитет

пальник бюро технической своих товарищей, если не 
подготовки, он многое дела- будет принимать участие в 
ет для скорейшего освое- -общественной жизни кол- 
ния выпуска новых типов лектива. На мой взгляд, об- 
подшипников. А для этого щественная жизнь — та са- 
нужны обширные знания в мая лакмусовая буйажка, с 
различных областях произ- помощью которой опреде- 
водства. И не зря прибори- ляется степень соответст- 
сты утверждают, что Уваров вия труженика званию чело- 
лучше всех работников цеха века с большой буквы, 
знает мерительную технику,
наладчики доказывают, что 
он может дать любую кон
сультацию по станкам, а 
технологи и конструкторы 
считают его, без сомнения, 
своим коллегой. Еще во вре-

За время работы на заво
де Д. А. Уваров был заме
стителем председателя то
варищеского суда цеха, 
уполномоченным БРИЗа по 
отделу. И везде о нем толь-

мя работы на ГПЗ-1 он за- ко хороши 
кончил вечернюю школу-де- с 
сятилетку.

— Оставалось нам сдать 
последний экзамен в вечер
ней. ци&ле, — вспоминает 
Уваров. -— Собрались мы с аккуратность в работе, вни- 
друзьями в воскресенье 22 мательность к людям. В

е отзывы. Осо
бенно важно отметить его 
работу в БРИЗе, ибо имен
но там наиболее ярко про
явились основные черты его 
характера, внутренняя ор
ганизованность, скромность,

июня 1941 года съездить на 
рыбалку, отдохнуть да заод
но и позаниматься на при
роде. Но не пришлось. Ут
ром всех оглушила весть: 
война! Пришли в понедель
ник в школу и решили не 
сдавать экзамен. Зачем, 
мол, все ра^но война — в

том, что в течение несколь
ких лет подряд его отдел по 
результатам смотров-кон
курсов занимал классные 
места на заводе, большая 
заслуга Дмитрия Алексееви
ча.

Благодаря чему его дея-
военкомат идти надо. Спаси- тельность оказалась столь

эффективной и на производ
стве, и в общественной жиз
ни? Что ему помогает все
гда быть на передовой ли
нии? На эти вопросы есть 
только один ответ — огром
ная * ответственность за по- 

' Да, ветеранам ГПЗ-1 вре- рученное дело, 
зались в память тяжелые

бо старому преподавателю, 
переубедил нас. В военко
мате нам ответили: ждите.
Ну, а затем эвакуация наше
го завода в Куйбышев и 
Томск...

дни 1941 года, когда многие 
заводы оказались на коле
сах. Вместе со многими из 
них Д. А. Уваров строил 
подшипниковый в Томске. 
И, несмотря на нелегкие 
условия работы в то воен
ное время, он поступил в 
машиностроительный техни
кум, а в 1945 году закон
чил его. ■

Цех разных деталей, 
шлифовальио - сборочный, 
№ 2, специальный кон- 
структорско - технологиче
ский отдел — вот вехи тру-

Вре,мя неумолимо.- Утгу-J 
щенное сегодня завтра на
верстать трудно или невоз
можно. Ничего не подела
ешь: атомный век, век науч
но-технической революции, 
больших скоростей, огром
ных масштабов.

Дмитрий Алексеевич идет 
в ногу с веком. Его называ
ют уже ветераном, а в нем 
поражает и восхищает моло
дая энергия нашего совре
менника. ’ .

' н. стоицкии,
электромонтер ГПЗ-5.

Каждому выпускнику вуза-военно-техническую специальность

На манометровом заводе 
успешно закончены госу
дарственные испытания ви- 
^роустойчивых манометров 
для молочной промышлен
ности.

В создании этого прибора 
принимали участие замести
тель главного конструктора

В. И. Мачкинис, начальник 
бюро отдела главного кон
структора В. В. Бирюков, 
начальник лаборатории на
дежности кандидат техниче
ских наук -М. П. Гриднев, 
инженер Г. С. Бекинин и 
слесарь Б. М. Пушкарский.

Партия приборов нового 
манометра прошла дли
тельные промышленные ис
пытания, и в ближайшее 
время промышленность по
лучит новые надежные при
боры.

В. ПАВЛОВА.

Первичная организация: 
ДОСААФ Томского поли
технического института под
вела итоги работы комитета 
на своей отчетно-выборной 
конференции.

Работая под руководством 
партийного комитета в -..тес
ном контакте с месткомом и 
комитетом ВЛКСМ, органи
зация ДОСААФ уделяла 
серьезное внимание военно- 
патриотическому воспита

нию молодежи, подготовке к 
защите социалистической 
Родины. Опираясь на под
держку совета ветеранов, 
организация ДОСААФ 
улучшила лекционную про
паганду, стала организато
ром интересных встреч сту
дентов с ветеранами Вели
кой Отечественной войны. .

В институте получили 
развитие военно-техниче
ские виды спорта. Спортив

но-технический клуб «Афа
лина» подготовил много 
споргсменов-разрядников по 
скоростным видам подвод
ного плавания. Мотогонщи
ки вуза занимают ведущее 
^место в области. Традицион
ными стали военизирован
ные эстафеты, в которых 
принимают участие команды 
от каждого факультета.

За год первичная „органи
зация ДОСААФ института

выросла на 4 тысячи чело
век, и в настоящее время в 
ее рядах насчитывается око
ло 12 тысяч членов. Пер
вичная о р г а н и з а ц и я  
ДОСААФ по оборонно-мас
совой работе заняла второе 
место среди вузов Томска в 
смотре-конкурсе, посвящен
ном 30-летию Победы совет
ского народа в Великой Оте
чественной *войне.

Деятельное участие в ра

боте комитета ДОСААФ 
принимают ветераны Совет
ской Армии В. Г. Трофимов, 
В. И. Левин, В. П. Проко
пенко и другие. Студенты 
Юрий Пушкарев, Валерий 
Чернявский, Борис Батма
нов, Вячеслав Седоватых, 
Владимир Войправ, Василий 
Воронов, Гаджябек Даду- 
кубаев награждены знаком 
ДОСААФ «За активную ра
боту».

В. ДЕМЧЕНКО.

1
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«Милая Лидия Михай
ловна! Выла в этом году 
проездом в Красноярске, 
очень хотела повидаться с 
Ва,Фи, но Вас уже там не 
было. Стыдно, за эти три 
года не написала Вам ни 
одного письма, хотя о Вас я 
всегда помню... Ваша Вика 
Горина, студентка Москов
ского института цветных 
металлов. 1956 год».

«Здравствуйте, Лидия 
Михайловна! Пишет Вам 
бывший ученик, ныне кур
сант Челябинского высшего 
военного авиационного 
Краснознаменного училища 
штурманов Чернышев Ва
лерий. ...Лидия Михайлов
на, если будут трудные мо
менты у меня, можно мне 
обращаться к Вам за сове
том? Хоть у меня р  есть ро
дители, но передо мной мо
гут встать вопросы, за раз
решением которых я хотел 
бы обращаться только к 
Вам. 1965 год».

«Дорогая Лидия Михай
ловна! Поздравляю Вас с 
Днем, учителя. От всей ду
ши 'желаю Вам полного на
стоящего счастья, чтобы 
каждый прожитый день 
приносил Вам радость, от 
которой зависит завтраш
ний. день, и Ваше хорошее 
настроение, потому что от 
Вашего, Лидия Михайлов
на, настроения, от Вашей 
улыбки тепло и хорошо бы
ло нам, честное слово! Ла
риса Федорова, 1973 год».

Письма, фотографии, по
здравления и снова письма 
— дорогие сердцу воспоми
нания. Мы рассматриваем 
их вместе с Лидией Михай
ловной Соколовой, препода
вателем математики 48-й

школы г. Томска. В школе 
уже давно стихли на эта
жах разговоры и смех, раз
бежались по домам ее ма
ленькие хозяева. Только в 
кабинете математики, где 
сидим мы, еще горит свет, 
да на первом этаже вахтер 
читает книгу.

У Лидии Михайловны 
строгая прическа, спокой
ные, уверенные движения, 
молодые глаза и чудесная 
улыбка. Она напоминает 
мне мою учительницу, и я 
почему-то ловлю себя на 
мысли, что вспоминаю фор
мулу круга, как будто 
вновь школьные годы вер
нулись обратно.

Лидия Михайловна скло
няется над письмами, долго 
молчит. Глаза чуть-чуть 
влажнеют. За этими листоч
ками бумаги в линейку и 
клетку, исписанными дет
ским и взрослым почерком, 
стоит ее жизниь.

— Вот эти поздравления 
написали мне воспитанники 
Емельяновского детского 
дома.
J Голубые цветы на пожел
тевшем листе ватмана, 
немудреные строки с по
желанием счастья и дата — 
1952 год.

...Емельяново. Сибирское
село в 25 километрах от 
Красноярска. Деревянная 
школа в два этажа на при
горке. Здесь начиналась 
для Лиды Романовой, вы
пускницы Красноярского 
пединститута, ее взрослая 
жизнь, не работа, которой 
она отдала уже двадцать 
пять лет. Светлым сещ 
тябрьским утром шла Лида, 
Лидия Михайловна, моло
дая учительница математи

ки (на (фотографиях тех лет 
она выглядит со*всем девоч
кой и очень'мало отличает
ся от своих учеников), на 
свой первый урок. Каким 
он будет? А в ушах звучал 
голос старого педагога: «Не 
волнуйся, все будет хоро
шо. Но что бы ни случи- 
Лось, никогда не оставляй 
класс. Все зависит от тебя. 
Будь спокойна, запомни, 
криком уважения не завою
ешь». Эти слова она вспо
минает теперь каждый сей

му пожалела, что в сутках 
всего 24 часа, а на урок 
отводится 45 минут. Была 
у Лидии Михайловны меч
та — стать хорошим педа
гогом и, наверное, все же 
неосуществимое . желание 
— хотелось, чтобы все ее 
ученики, независимо от спо
собностей, знали предмет 
на «отлично». Эта мечта по
могала до позднего вечера 
заниматься со своими пи
томцами, не спать ночами, 
готовясь к завтрашним

сегодняшних пятых клас
сах. Увидела и позавидова
ла ее пятиклассникам, кото
рые, затаив дыхание, слу
шали, что такое оси коорди
нат и почему эта такая важ
ная штука. На уроке мате
матики звучали стихи Кон
стантина Симонова о май
оре Дееве, майоре Петрове 
и‘ сыне его Леньке, который 
вызвал на себя огонь бата
рей:

Координаты 3, 10. .
Не жалейте огня!

самое главное — человека, 
уважать его мнение, его 
зарождающуюся гордость. И 
не брать на вооружение 
принцип: «Если ты учитель, 
так ты всегда прав».

Был в’ практике Лидии 
Михайловны такой случай. 
На педсовете стоял вопрос 
об исключении трех мальчи
шек. Были они способные, 
но начали лениться и ху
лиганить. «Выгнать легко, 
— сказала тогда Лидия Ми
хайловна. — Но ведь и мы

Т В О Й  Г Л А В Н Ы Й  Д Е В И З ,  У Ч И Т Е Л Ь

О Т К Р О И  Д О Б Р О  
В У Ч Е Н И К Е

Из чего складывается авторитет педагога? В чем секрет 
того, что через годы мы проносим в сердце образ одного че
ловека — строгого, требовательного, но все равно любимого? 
Почему этому человеку несем свои радости и печали много 
лет спустя? Может, за всем этим стоит истинное призвание, 
стоит педагогический талант?..

тябрь, когда подходит к 
двери класса. Ведь сколько 
раз ни повторялась бы фра
за: «Здравствуйте, меня
зовут Лидия Михайловна, я 
буду учить вас математи
ке», — она звучит всегда 
будто впервые.

Шел 49-й год. В школах 
не хватало учителей. И Ли
дии Михайловне, неопытно
му. совсем педагогу, при
ходилось вместе с матема
тикой вести еще физику и 
астрономию, быть классным 
руководителем. Вот когда 
она впервые по-настояще

урокам.
А потом был выпускной 

вечер, когда девять ее пер
вых учеников уходили в 
большую жизнь. Светло и 
радостно было _ на душе у 
Лидии Михайловны и все 
же немного грустно: поняла 
уже тогда, что не всегда 
учитель в силах научить 
всех на «отлично», разве 
только любовь к .предмету 
да жажду знаний может за
ложить он в души своих 
воспитанников.

Я видела, как ' проходят 
уроки Лидии Михайловны в

И еще позавидовала тому 
пониманию, которое устано
вилось между одиннадцати
летними мальчишками и 
девчонками и седой учи
тельницей с добрыми гла
зами.

Поняв мой немой вопрос,
Лидия Михайловна поясни
ла:

— Нужно почаще вспоми
нать, каким ты сам был в 
детстве, почему иногда в 
этом возрасте нападает бес
причинное веселье, а дру
гой раз — упрямство. Нуж
но в каждом из них видеть

в ответе за их дальнейшую 
судьбу». Оставили с усло
вием, что одного из них, 
Гену Таюкина, возьмет к се
бе в класс. Лидия Михай
ловна.

Давно окончили ребята 
школу. Гена Таюкин после 
службы в армии поступил в 
строительный институт. Ва
лера Владимиров, второй 
«мушкетер», — в универси
тет на истфак. «Недавно 
видела Валеру на улице, 
рассказывал о своей учебе, 
об экспедициях и походах. 
Как всегда, у него — улыб

ка на лице, а сам доволь- 
ный-довольный. А мне 
вдвойне хорошо».

Пожалуй, не всякий педа
гог, проработавший в шко
ле даже 25 лет, может ска
зать, что он действительно 
счастлив оттого, что связал 
свою судьбу с трудной 
этой профессией. О Лидии 
Михайловне это можно ска
зать, не боясь быть голо
словным.

— Мне всегда везло на 
учеников. — говорит Лидия 
Михайловна. — В каждо»! 
открываешь что-то хорошее. 
Вот сейчас мой 5-й «а» — 
тоже сплошные индивиду
альности. Гарик — прирож
денный артист. К его спо
собностям еще бы и труд, 
великолепный получился бы 
ученик. Игорь и Алеша, 
братья-близнецы, — хоро
шие математики. Юра — на 
него много жалоб, но прав
див, а это, я считаю, очень 
ценное в человеке качество.

Лидия Михайловна харак
теризует учеников, а я ду
маю, как повезло тем, кого 
она воспитывает. Потому 
что учительница не боится 
потратить силы, чтобы от
крыть в каждом добро, и не 
только открыть, но и раз
вить его за годы учебы.

Когда я спрашивала в 
каждс^л из пятых классов (а 
их четыре), где преподает 
Лидия Михайловна, кто их 
любимый учитель, пяти
классники называли ее имя.

Знакомясь с характери
стикой Л. М. Соколовой, 
я увидела за скупыми 
строчками признание та
ланта Лидии Михайловны1 и 
среди коллег:

«Лидия Михайловна Со
колова работает в школе 
уже 18 лет, последние годы
— без второгодников. Сек
рет .ее успеха в том, что в 
каждом умеет пробудить ин
терес, живую Жажду зна
ний, работает не с безликим 
классом. Это обаятельный, 
скромный, чуткий человек,

• принципиальный коммунист. 
Два года она председатель 
местного комитета, 12 лет
— секретарь партбюро 
школы. Лидия Михайловна
— отличник народного про
свещения РСФСР, а в де
кабре прошлого года ей был 
вручен значок «Отличник 
народного просвещения 
СССР».

...Поздним вечером, ког
да затихает школа, выходит 
из ее стен преподаватель 
математики Лидия Михай
ловна Соколова. В руках — 
сумки с тетрадями. Прожит 
еще один день среди ее лю
бимцев — мальчишек и дев
чонок, без которых она не 
представляет своей судьбы.

А дома, за вечерним ча
ем, она будет рассказывать 
сыну и дочери о том, что 
вчера Козлов шалил, а сего
дня, представьте, сам подо
шел и попросился на пер
вую парту — себе в нака- 
занье, о том, что ее 5-й «а» 
занял 1-е место по подписке 
на «Пионерскую правду» и 
получил благодарность за 
оформление пионерского 
уголка. И думать о том, что 
наступит завтрашний день с 
его нелегкими заботами, без ‘ 
которых нет труда педагога 
и без которых нет его сча
стья.

Н. СУВОРИНА.

....................................................................................................................................................................................................................................................................... .

ИНФОРМАЦИЯ

НАГРАДЫ ВЕТЕРАНАМ
П ятеро ста р е й ш и х  работни 

ко в  м аном етрового  завода удо
стоены  п р ави те л ьстве нн ы х на
град  — медалей «Ветеран 
труда». Это Т. И. М олчанов, 
А . Г. М атвеев, И. Ф . Чернов, 
П. Г. С оломин, М. Т. Балаба
нов. Они труд ятся  на заводе 
более 25 лет, об учили  своим  
проф ессиям  д есятки  м олоды х 
рабочих. В етераны  а кти в н о  
уч а с тв у ю т  в общ ественной 
ж и зн и  пред приятия .

В. ПАВЛОВА.

НОВАЯ МОНОГРАФИЯ
В издательстве Т ом ского  

ун и ве рси те та  д вад цатиты ся ч
ны м  тир аж ом  вы ш ла в свет 
м онограф ия проф ессора, д о кто 
ра м е д и ц и н ски х  н а у к , заме
стителя д ир екто ра  То м ско го  
н аучно-иссл ед овательского  и н 
сти тута  кур о р то л о ги и  А . Я. 
Крейм ера и проф ессора Запо
р о ж с ко го  М едицинского  и н сти 
тута  М. Г. Гольдельмана — 
«Л ечение заболеваний нерв
ной систем ы ». Новая к н и г а -  
одна из сам ы х к р у п н ы х  оте
ч е ств е н н ы * работ, в которой  
обобщ ены  данны е советской  и 
м ировой н а у ки  и больш ой 
ли чн ы й  о п ы т  авторов по ко м 
пл ексной  терапии  заболеваний 
нервной  систем ы . Кроме меди
ка м е н то зн о го  лечения, рас
см атри ваю тся  м еханические , 
ф и зи че ски е , дие ти че ски е  ф ак
торы , и м ею щ ие лечебное воз
действие на б ольны х, а т а кж е  
роль лечебной ги м н а сти ки . 
К н и га  пользуется  больш им  
спросом  у  специалистов.

Н. СЕРГЕЕВ.

Ц Е Х И
РЕКОНСТРУИРУЮТСЯ

О бновляю тся цехи основного  
производства  объединения 
«Сибкабель». Р еко н стр уи р о ва 
но бронировочное  отделение в 
цехе у н и ф и ц и р о в а н н ы х  кабе
лей. К  старом у зданию  сделана 
п р и стр о й ка . Пущ ена в пр ои з
водство новая б ронировочная 
м аш и на , которая  полностью  
уд овлетворяет потребности  
производства  по п о кр ы ти ю  
кабелей ряда м аро к  специаль
ной м еталлической  бронёй. 
З начител ьно  ул уч ш и л и сь  ус 
ловия труд а  на уча стке .

В резиноделательном  цехе 
создано новое каландровое от
деление, где установлен  чет
верты й каландр . П редприятие 
теперь  полностью  обеспечило 
себя собственной  и золировоч
ной резиной  для оснащ ения 
в ы со ко со р тн ы х  кабелей.'
У л учш и л о сь  каче ство  изделий.

П. ВАЛИНА.

У Д А Ч И
ОХОТНИЧЬИХ ТРОП

С тары й о п ы тн ы й  о х о тн и к  
Н. А. Кар ю д и н, п р о м ы ш л я ю 
щ ий в п р и ке тс ко й  тай ге  почти  
20 лет, еще с октяб ре  вы пол 
нил годовое задание на 120 
пр оцентов . Сейчас он в у р 
мане, на своем охо тни чьем  
уча стке , оттуд а  вернется толь 
ко  к  новом у году. До это го  
времени Кар ю д и н  обязался до
б ы ть  белки , соболя, ко л о н ка , 
н о р ки  и ондатры  на 1.800 руб 
лей.

Кадровы е о х о тн и ки  В ерхней 
Кети за кл ю ч и л и  договоры  о 
добыче п у ш н и н ы  на 20 ты сяч 
рублей, а 125 охо тн и ко в -л ю б и - 
телей — на 39.800. Среди н и х  
особенно хор ош о  «работает» в 
тай ге  И. Н. Корнилов из У сть- 
О зерного. Его договор — 1.000 
рублей.

Р. ВОЛОДИН.

щ ш ш

На Британских островах 
ширится забастовочное дви
жение.

НА СНИМКЕ: шахтеры
Йоркшира говорят «Нет» 
попыткам администрации 
ввести новую невыгодную 
для трудящихся систему оп
латы труда.

, Фотохроника ТАСС.

Конференция в Софии Щ
СОФИЯ. 19 ТТГШбГКТ ТТРГТЬТЯТТИИ ГРИПРТЯПТ, ТТК R 1Т ТТоимгиэ ЧП. ТТРТ'ИТЛ ТЗо_ пял Ч/чт,т.ттт.,т/ч ипопллчч. ття\_  ' ................• . ^    СОФИЯ, 13 ноября. 

(ТАСС). Здесь проходит 
теоретическая конференция 
на тему «Современные про
блемы социалистической де
мократии и перспективы ее 
развития», . созванная по 
инициативе журнала «Про
блемы мира и социализма». 
В ее работе принимают 
участие представители ком
мунистических и рабочих 
партий Болгарии, Венгрии, 
ГДР, Кубы, Монголии, 
Польши, Румынии, СССР и 
Чехословакии. На конферен
ции, которую открыл шеф- 
редактор журнала К. И. За
родов, выступили член По
литбюро, секретарь ЦК 
БКП А. Лилов, чл^  Полит
бюро, секретарь ЦК СЕПГ 
А. Норден, секретарь ЦК 
ПОРП Е. Лукашевич.

Руководитель советской

делегации секретарь ЦК 
КПСС И. В. Капитонов в 
своем выступлении отметил, 
что вопросам развития де
мократии КПСС придает 
принципиальное значение. 
Как подчеркивал В. И. Ле
нин, «...невозможен победо
носный социализм, не осу
ществляющий полной демо
кратии».

КПСС твердо следует ле
нинским идеям, последова
тельно' - претворяет их в 

'УШй'Йй'.^Лени исШш Курс На 
всемерное развитие социа
листической демократии’ чет
ко выражен в программе 
партии. Большое взимание 
этим вопросам было уделено 
на XXIII и XXIV съездах 
КПСС. Обстоятельную раз
работку они получили в до
кументах, посвященных 
100-летию со дня рождения

В. И. Ленина, 50-летию Ве
ликого Октября и 50-летию 
Союза ССР, в выступлениях 
■ Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. 
Брежнева.

В работе по развитию де
мократии, отметил И. В. 
Капитонов, -КПСС опирается 
на опыт масс, исходит из за
вета Ленина, что инициатива 
трудящихся, их самодея
тельность, умело поддержи
ваемая" й!. поощряемая, яв-

все большую зрелость, по
степенно перерастает в ком
мунизм. «Источник силы со
циалистического государ
ства, — говорил в своем вы
ступлении на международ
ном Совещании коммунисти
ческих и рабочих партий
1969 г. товарищ Л. И.
Брежнев, — неразрывная 
связь с народом, вовлечение 
самых широких масс в уп
равление страной и общест-. 
венными делами. Это""1 как1

з д а д а т
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Ляется’ могуШй силой нащё- ’ ’ раз''н призвана обеспечить
социалистическая демокра
тия. Ее совершенствование и 
расширение составляет
главное направление полити
ческого развития советского 
общества на пути к комму
низму».

Конференция продолжает 
свою работу.

го роста.
Постоянное развитие со

циалистической демократии, 
подчеркнул И. В. Капито
нов, — это объективная по
требность. Она вытекает из 
самой природы нашего 
строя, который не стоит на 
месте, а неуклонно совер
шенствуется, приобретает

|  .

g i f
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МИТИНГ В НЬЮ-ЙОРКЕ

Д Е Н Ь  К О С
СОФИЯ, 12 ноября. 

(Корр. ТАСС). Дни совет
ской науки и техники, про
ходящие в Болгарии, вос
принимаются широкой об
щественностью как подлин
ный праздник смелой мыс
ли, дерзновенных откры
тий.

Сегодня в выставочном 
зале «Фестивальный» — 
День космоса. В центре за
ла — действующая модель 
■стартовой площадки «Бай
конур». Видные советские 
специалисты выступают с 
докладами об исследовани

ях с помощью космических 
аппаратов, о перспективах 
развития космонавтики, об 
изучении планет Солнечной 
системы. На экранах демон
стрируются киноленты 
.«Следы на Луне», «Страни
цы космических стартов», 
«Орбита «Интеркосмоса» и, 
конечно же, так полюбив
шийся болгарскому зрителю 
художественный фильм 
«Укрощение огня». В зале 
тадже выставлен макет ор
битальной лаборатории «Ин- 
теркосмос-1», в запуске ко
торой осенью 1969 года

участвовали болгарские ин
женеры.

Знакомясь с этой велико
лепной демонстрацией ус
пехов советской космиче
ской науки и техники, ока
зал видный болгарский уче
ный о доктор Кири л Серафи
мов,, особенно хорошо пони
маешь смысл заявления ака
демика С. П. Королева, что 
перспективы космонавтики 
беспредельны, как сама Все-' 
ленная. И какое же счастье 
для нас участвовать в этом 
великом деле вместе с со
ветскими учеными, и специа
листами.

В  П О М О Щ Ь  В Ь Е Т Н А М С К О М У  Н А Р О Д У
ВЕНА, 13 ноября. (ТАСС). 

Один миллион австрийских 
шиллингов собрали в этом 
году Компартия Австрии и 
поддерживающие ее про
грессивные организации в 
фонд помощи вьетнамскому 
народу. Сообщая об этом,

газета австрийских комму- 
нистЬ-в «Фольксштимме» 
подчеркивает, что собран
ные средства пойдут на вос
становление экономики ДРВ. 
и освобожденных районов 
Южного Вьетнама.

Газета отмечает, что дви

жение в поддержку вьет
намского народа в Австрии 
приобрело в этом году ши
рокие размеры, под лозун
гом «За солидарность с бо
рющимся вьетнамским наро
дом» в стране прошли мно
гочисленные митинги и де
монстрации.

ОТМЕЧЕН ДЕНЬ
П А М Я Т И
П О Г И Б ШИ Х

ОТТАВА, 12 ноября. 
(ТАСС). В Канаде торжест
венно отмечен День памяти 
погибших в мировых вой
нах. В Оттаве состоялась 
церемония возложения вен
ков к памятнику героям и 
жертвам второй мировой 
войны. Затем состоялся па
рад ветеранов второй ми
ровой войны.

С чувством глубокого 
уважения вспоминают ка
надские ветераны о своих 
бывших товарищах До ору
жию — советских воинах, 
внесших решающий вклад 
в общее дело разгрома фа
шизма. В беседе с коррес
пондентом ТАСС канадские 
ветераны Лэрри Одеркерк и 
Брайант Клементс просили 
передать участникам Оте
чественной войны горячий 
привет и наилучшие поже
лания.

Они, в частности, оказа
ли: «Мы никогда не забу
дем о днях общей борьбы 
против фашистских захват
чиков, о совместно пролитой 
крови, о тяжелых жертвах, 
которые понесли народы, в 
особенности советский на
род, во имя победы над же
стоким врагом. Помня об 
этих жертвах, мы должны 
сделать все- возможное, что
бы не допустить новой вой
ны, чтобы упрочить мир, 
чтобы между различными 
народами развивались отно
шения сотрудничества и 
дружбы».

НЬЮ-ЙОРК, 13 ноября. 
(ТАСС). «Долой фашист
скую диктатуру в Чили», 
«Свободу чилийским демо
кратам и патриотам» — 
под такими лозунгами про
шел в Нью-Йорке массовый 
митинг солидарности с 
борьбой народа Чили про
тив режима военной хунты. 
В нем ■ приняли участие 
свыше 700 представителей 
общественности города.

Встреченная громом ап
лодисментов вдова прези
дента Чили Артенсия Бусси

де Альенде рассказала о 
непрекращающихся пресле
дованиях военщиной всех 
выступающих против дикта
туры, о пытках и издева
тельствах в застенках хун
ты над патриотами и демо
кратами. Она обратилась к 
международной обществен
ности с призывом спасти 
жизнь Лауры Альенде, се
стры погибшего президента 
Чили, брошенной сатрапами 
Пиночета на прошлой неде
ле в тюрьму, вызволить из 
лагерей смерти всех узни
ков диктаторского режима.

Национальный председа
тель Союза молодых рабо
чих за освобождение . Дж. 
Тайнер призвал к активиза
ции борьбы за освобожде
ние Генерального секретаря 
Коммунистической партии. 
Чили Луиса Корвалана, 
всех других патриотов и 
демократов.

Участники митинга выра
зили твердое убеждение в 
том, что настанет время, 
когда народ Чили, сбросив 
ненавистную диктатуру во
енщины, вновь обретет сво
боду.

О Т М Е Н И Т Ь  С А Н К Ц И И  П Р О Т И В  К У Б Ы
КИТО, 13 ноября. (ТАСС).

В обстановке острых меж
американских противоречий 
закончилось обсуждение 
главного вопроса повестки 
дня проходящего здесь кон
сультативного совещания 
министров иностранных дел 
стран — членов Организа
ции американских госу
дарств — об отмене полити- • 
че-оких и экономических 
санкций ОАГ против Кубы, 
навязанных 10 лет назад 
Вашингтоном этой организа

ции. За проект резолюции 
об отмене санкций голосо
вали 12 латиноамериканских 
государств. Делегации США, 
Бразилии и ряда других 
стран при голосовании воз
держались. Лишь представи
тели чилийских фашистов, 
парагвайского диктатора 
Стресснера и Уругвая голо
совали против. Для приня
тия проекта резолюции не
обходимо было большинство 
в 14 голосов.

Несмотря на то, что на

нынешнем совещании ОАГ 
не удалось формально отме
нить антикубинские санк
ции, большинство, стран Ла
тинской Америки заявили о 
своей решимости покон
чить с пережитками «хо
лодной войны» на конти
ненте. • Сразу же после голо
сования делегации 12 стран 
выступили с- совместным за
явлением, в котором отме
чается насущная необходи
мость реорганизовать Орга
низацию американских го
сударств.

Т Е Л Е Г Р А М М А  П Р О Т Е С Т А
ТОКИО, 13 ноября. 

(ТАСС). Федерация проф
союзов города Са-сэбо на
правила правительству США 
телеграмму протеста про
тив заходов в порт амери
канских атомных подводных 
лодок и других атомных 
боевых кораблей.

Эта телеграмма приуро
чена к 10-летию с тех пор,

когда США1 начали исполь
зовать японские порты для 
заходов своих атомных бое
вых кораблей. По офици
альным данным научно-тех
нического управления Япо
нии, за прошедшее десяти
летие в Сасэбо, Йокосука и 
других японских портах по
бывало 122 американских 
атомных военных корабля.

Японская общественность 
с каждым днем все реши
тельнее выступает против 
таких опасных визитеров. 
Эти протесты усилились 
особенно в последнее вре
мя, когда стало известно, 
что американские боевые 
корабли заходят в японские 
порты с ядерным оружием 
на борту.

Т Р А Г Е Д И Я  Г О Н Д У Р А С А
Страшные дни пережил народ небольшой центрально- 

американской республики—Гондураса. Ураган «Фифи», 
ворвавшись в северные районы страны, оставил за собой 
руины и смерть. Погибло около 10 тысяч человек, тыся
чи пропали без вести, почти каждый шестой житель стра
ны лишился крова. На 90 процентов разрушен город 
Чолома. Вышло из строя около четверти всех шоссей
ных дорог, повреждены железнодорожные пути.

Ветер, скорость которого достигала 220 километров в 
час, вызвал гигантские наводнения. Вода затопила ба
нановые плантации и посевы сахарного тростника, риса, 
табака. Опустошена четверть территории Гондураса.

НА СНИМКЕ: последствия урагана «Фифи».
Фото Бельга—ТАСС.

П Р О В О К А Ц И Я  И З Р А И Л Я  1
БЕЙРУТ, 12 ноября. 

(ТАСС). Израильская воен
щина -совершила новую пре
ступную акцию на.юге Ли
вана.

Как говорится в опублико
ванном здесь сообщении ми
нистерства обороны Ливана, 
в результате налета изра
ильской авиации; на южные 
районы страны убито четы

ре человека. Среди раненых 
— 7 ливанских крестьян, за
нимавшихся сбором оливок.

Премьер-министр Ливана 
Р. Сольх охарактеризовал 
очередную провокацию Тель- 
Авива как «новое звено в 
цепи израильских нападений 
на Ливан, которое служит 
доказательством агрессив
ных намерений Израилд?!',
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П о  с т о п а м  
т ц а

Когда Владимир после 
'окончания службы в. армии 
вернулся домой, отец спро
сил:

— Куда ты теперь — 
учиться или работать?

Володя, подумав, отве
тил:

— Пора, отец, и учиться, 
и работать вместе с тобой.

— Ты подумай хорошень
ко, а потом ответ давай, — 
сказал Владимир Иванович 
Дрягин. — Знаешь ведь, 
какая это работа. Ни дня, 
ни ночи. Милицейская 
служба сродни службе во
инской.

— Буду работать вместе 
с тобой, — твердо сказал 
Владимир-младший.

Владимир Иванович Дря
гин сейчас на пенсии. Про
служив в* органах внутрен^ 
них дел более тридцати лет, 
он стал кавалером ордена 
Ленина, заслуженным ра
ботником МВД СССР. Ка
жется: он отдал людям 
свое, отдыхай на здоровье, 
занимайся внуками, домаш
ними делами. Но не таков 
Владимир Иванович. Его 
можно часто видеть в ути 
ранлеттин внутренних дел, он 
передает свой опыт молоде
жи.

. — Профессиональная на
блюдательность не сродни 
подозрительности. — гово
рит начинающим службу
B. И. Дрягин. — У работ
ников милиции, и прежде 
всего уголовного розыска, 
на вооружении убедительная 
статистика и собственный 
опыт, говорящие о все 
большей чистоте и красоте 
современника. Вот почему 
профессиональная наблюда
тельность :— это,.. прежде 
всего, доверие к человеку, 
умение пенить его.честь и 
достоинство. Ну, а что ка
сается раскрытия преступ
лений -— здесь мало умения 
много ходить, и хорошо ви
деть. Нужно еще глубоко 
понимать истоки преступле
ний. умети составить ту це
почку, в _ которой железная 
логика фактов не даст вы
пасть ни одному звену. Важ
но также отыскать помощ
ников (в том числе никогда 
■не носивших милицейскую 
Форму и даже повязку дру
жинника!', заразить их соб
ственным- горением...

Уж кто-кто, . а Владимир 
слышал об этом от отца 
много раз. И вот он начал 
свою трудовую деятельность 
в милиции вначале уча
стковым инспектором, потом 
дознавателем, инспектором 
уголовного розыска, заме
стителем начальника отде
ления уголовного розыска.
C. ейчае младший Дрягин
возглавляет отделение
угрозыска Советского рай
она гор. Томска. Сама долж
ность обязывает его вести 
црепинок со злом и его но
сителями, участвовать в 
конфликте, начало которого 
шаблонно, но тяжко. На
сильственно оборванная 
жизнь, сердце, раненное но
жом или'недоброй вестью, 
потеря имущества — роль 
работника уголовного розыс
ка всякий раз предполагает 
быстроту действий.

С первых дней службы 
нередко выручали Владимира 
Владимировича смелость, 
цепкая наблюдательность, 
умение быстро составить 
план ■ действий.

Однажды прибежала в 
отдел испуганная женщина.

Пьяный муж вконец озверел. 
, схватил ружье, опоясался 
патронташем и сидит дома, 
никого не подпускает. Дря
гин только спросил, как зо
вут мужа по имени-отче
ству.. Пришел в дом. Там 
пьяный, ружье на изготов
ку, взвел курок, . хрипит: 
«Не подходи! Убью!». Вла
димир спокойно сел на табу
ретку. Тот от неожиданно
сти в угол попятился, но 
навел ружье. Дрягин по
трогал чайник на столе, го
ворит: «Холодный. Подо
грел бы, Дмитрий Иванович. 
Брось ружье. Видишь — я 
к тебе без оружия. Посидим, 
поговорим. Чего разволно- 
вался-то?». Дрогнуло ружье. 
На какое-то мгновение об
мяк «собеседник». Тут Вла
димир его и разоружил.

Нет, не зря, рекомендуя 
его на должность начальни
ка . отделения* уголовного - ро- 
зыска, Дрягину дали такую 
характеристику: «Находчи
вый, энергичный, ищущий 
новые пути в работе»'.

1 . За. раскрытие особо опас-г
ных преступлений, личную 
инициативу он неоднократно 
поощрялся руководством 
управления внутренних дел.

В. В. Дрягин умело соче
тает работу с учебой, учится 
на шестом курсе юридиче
ского факультета ТГУ. Его 

-можно часто видеть в завод
ских и вузовских коллекти
вах, в учреждениях и шко
лах, на- агитплощадках. На
чальник отделения угрозыска 
приходит туда, чтобы вы
ступить с беседой, принять 
участие в вечере вопросов 
и ответов.

Вот он рассказывает рабо
чим о дерзком преступле
нии. Погибла 15-летняя Лю
да X. При расследовании 
этого дела совместно со сле
дователем прокуратуры 
В. Д. Бушмановым было 
опрошено свыше 300 чело
век. Это не просто воспоми
нания одного из тех, кто 
участвовал в поимке опасно
го преступника, а поучитель
ная история о неотвратимо
сти наказания, о союзе на
шей милиции с народом, их 
единодушии в борьбе со 
всякой нечистью.

Преступник считал, что 
не оставил следов. А между 
тем каждый его шаг остав
лял следы. Они,были прочи
таны угрозыском с помощью 
многих томичей — медиков 
и рабочих, домохозяек и 
ученых, студентов и подрог 
сТков. Этот совместный,;)* 
кропотливый труд привел 
Владимира Владимировича 
Дрягина к уголовному пре
ступнику Зорину, Привел не 
с.шаткой версией — он или 
не он? -  а с твердым убеж
дением, что убийцей являет
ся Зорин Виталий, что его 
сообщником . был несовер
шеннолетний Косолапов.

Я мог бы еще много рас
сказать о Владимире 
Ивановиче. И пело не толь
ко в только что прошедшем 
празднике милиции, когда 
положено .отмечать лучших. 
Просто я искренне, по-от
цовски рад за старшего 
Дрягина, который смог пе
редать сыну лучшие каче
ства и любовь к нашей 
трудной профессии. И по- 
человечески рад за младше
го Дрягина: любимая рабо-. 
та, уважение товарищей - — 
это так много...

Д. ЯКОВЛЕВ,
подполковник милиции.

Д В И Г А Т Е Л Ь  Н А  Л А Д О Н И

Э лектродвигатель, ум ещ а ю щ и й ся  на ладони , создали спе
ц и а л и сты  В сесою зного  н аучно-иссл ед овательского  и н сти тута  
эл е ктр о м а ш и но стр о е н и я . И зготовлена первая п а ртия  эти х  
сто гр а м м о вы х  м оторов.

М ини-двигатель  стал главн ы м  элем ентом  б орм аш ины  п р и н 
ц и пи а л ьн о  новой  к о н с т р у кц и и . П итаясь  от  эле ктро сети , он  
вращ ает м и н и а тю р н ую  ста л ьн ую  ф резу со с ко р о сть ю  сор ок 
ты ся ч  оборотов в м и н у т у  — в десять раз бы стрее, чем в с у 
щ е ств ую щ и х  б о рм аш и н ах . Благодаря та ко й  ско р о сти  па ци ен 
т ы  избавлены  о т  н е п р и я тн ы х  ощ ущ е ни й .

С ерийны й в ы п у с к  б ы стр о хо д н ы х  б орм аш ин  п о руче н  Вол
го гр а д ско м у  заводу м е д и ц и н ско го  оборудования.

(Корр . ТАСС).
Ленинград. *
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Наш фотоконкурс:

с« ЭТО МЫ, СИБИРЯКИ»
На снимках А. Зюлькова: слева — аспирант кафедры радиотехники политехниче

ского института Евгений Рузаев, справа — Ленинский стипендиат Александр 
Савицкий.

ТОГДА я спросила 
их прямо: хотят ли
они после культпро- 

светучилища работать в 
сельском клубе?

В классе стало тихо. Дев
чонки второго курса чуть 
сникли. Но минутой позже 
ко мне полетело: «Ну уж
нет», «Хватит, намучились», 
«Знаем, что это такое». 
Кто-то грустно протянул: 
«Да мы не нужны там нико
му...».

И это говорили будущие 
режиссеры, которых в учи
лище считают самыми под
готовленными для работы 
«в культуре». Это говорила 
69-я группа.

Одна из лучших...
А  что думали, когда выби

рали специальность? Знали 
ведь, что готовят здесь, как 
им через полтора года напи
шут в дипломе, «клубных 
работников, ■ руководителей 
народных театров»? И обя
зательно пошлют, в деревню.

Да, знали. И шли с жела
нием. В сельских домах 
культуры и клубах хотели 
работать. Но... до первой 
практики.

Что же случилось?
... В Асиновекйй 

культуры, в день” перШй 
производственной практики, 
Надя Мишина вошла 1 с тре
петом. В голове роились ви
дения прекрасных вечеров. 
Здесь-то она ийюльзует все 
знания, что давали им по 
клубоведению, сценической 
речи...

Вощла! И засадили ее на 
весь день готовить ленты 
для агнтпробега. А о вечерах 
посоветовали не думать. На 
что, мол, они тебе?... Про
болтаешься в ДК месяц и 
уедешь в Томск с хорошей 
характеристикой. Зачем лю
дей будоражить? К вечеру 
Надя не выдержала, запроси
лась, чтобы послали отсюда 
хоть куда, хоть в самую 
глухую деревушку, лишь бы 
работать самостоятельно. В 
ДК попались люди сговорчи
вые, отправили ее в Ягодное. 
А там вышло не лучше: за
ведующий клубом сам ниче
го не делал и ей работать не 
давал...

Ира Таракановская попа
ла в Кривошеинский Дом 
культуры. Ей, пожалуй, по
везло больше других: на
практике одна, только она 
одна работала по специаль
ности. Помогала режиссеру 
народного театра Людмиле 
Ларионовой, тоже выпуск
нице училища, готовить 
спектакль по пьесе Карло 
Гоцци «Любовь к трем 
апельсинам». И в то же вре
мя Ирина столкнулась с 
равнодушием работников 
культуры.

Спектакль делали на энту

зиазме. Отдел культуры
Кривошеинского райисполко
ма девушкам не помогал. 
Весь реквизит пришлось до
ставать, самим. Артисты и 
режиссеры ходили по селу и 
выпрашивали тюль на костю
мы, занавески. Людми'ла,
где-то на улице высмотрела 
старые ворота. Притащили 
на себе их в клуб — для 
декорации. Репетировать — 
и то не давали, постоянно 
отвлекая постановщиков ’ и 
исполнителей на другие де
ла, считая подготовку спек
такля баловством. Но, как 
бы то ни было, спектакль 
прошел блестяще. Из отдела 
культуры, правда, никто да
же глаз не, показал на 
премьере.„

совсем другое отношение, 
чем, скажем, к тем же 
режиссерам. «Народни
ков» ч-уть ли не на ру
ках носят. От них редко ус
лышишь, что практикой, не 
довольны. А все почему? 
Умеют играть. Худо-бедно, а 
баяном владеют. Для зав- 
клубами, директоров ДК и 
заведующих отделами куль
туры это — главное.

— Каждый год перед рас
пределением выпускников к 
нам приходят заявки из рай
онов, — рассказывает дирек
тор училища Петр Ивано
вич Прокудин. — Думаете, 
у нас просят режиссеров на
родных театров, хоровиков 
или хореографов? Ошибае
тесь.

агитатора, спосооного моои- 
лизовать людей, пробудить 
их активность в жизни и тру
де» •— именно к этому при
шли ‘ участники дискуссии 
«Каким быть культпросвет
работнику?», проходившей 
недавно на страницах газе
ты «Советская культура».

— .Да, мы много выпуска
ем брака, и, как правило, 
это те, кто пришел к нам с 
восьмилеткой, — говорит со 
вздохом И. С. Леднев. С 
мнением завуча согласились 
и старший инспектор по кад
рам управления культуры 
облисполкома Л. А. Дитяти- 
на, и начальник управления 
культуры В. Л. Паршин.

Интересно, однако, что за
ведующие отделами культу-

Н А  Т Е М Ы  К У Л Ь Т У Р Ы  
я

и

С июня прошло порядочно 
времени. А Ире до сих пор 
обидно: «Не нужны мы им.
От’ тгас, как от мух.:.»-.:

В 69-й группе только Лю- 
-ба Секунова не жаловалась 
на практику: проходила она 
ее в Парабели. Заведующий 
райотделам культуры Фе
дор Федорович Райс посто
янно связан с училищем, у 
него крепче всего укореня
ются «культурные» кадрь). 
В ' Парабели внимательно 
относятся к выпускникам и 
практикантам.

Итак, с первой практики 
начинается любовь-нелюбовь 
учащегося к будущей рабо
те... ’■

В анкете, на которую не
давно отвечали выпускники 
оркестровой специализации, 
стоял вопрос: «Какова при
чина вашего поступления в 
училище?». Одна девушка 
(про нее говорят, что будет 
хорошим клубным работни
ком) написала откровенно: 
«В Томск я приехала два го
да назад и даже не знала а 
существовании училища. По
том прочитала в газете и 
пришла сюда. Завуч Игорь 
Симонович Леднев очень 
интересно рассказал о спе
циальностях, которые полу
чают в училище. И я решила 
поступить. Ездила этим ле
том на отличную практику и 
лишний раз уверилась в 
том, что не зря выбрала 
свою работу».

Тут надо оговориться. К 
«народникам» (тем, кто 
учится играть на баяне, дом
ре, балалайке) на селе

Заведующие отделами 
культуры умоляют: «Дайте 
нам баяниста,!.». *'«*,*»
, Значит, все- дело в том, 
умеете ли вы играть?

Валентина Владимировна 
Леднева — ее лекции по 
клубоведению любят в учи
лище все учащиеся — не 
хотела вести меня на урок к 
третьему курсу оркестран
тов.

— Лучше бы вы пришли, 
когда будут режиссеры. Сей
час мне станет неловко за 
ребят. Их ответы... Впро
чем, вы сами услышите. 
Ведь двух слов . связать не 
могут. Что вы хотите? Они 
после восьмилетки. Почти у 
всех в свидетельствах одни 
тройки. Слабенькая школь
ная подготовка плюс огром
ная нагрузка в училище: 
иногда в день выходит по 
тринадцать часов занятий. 
Ну, и не справляются. Бьюсь, 
бьюсь с ними, а толку мало. 
За тринадцать лет, что пре
подаю в училище, не помню, 
чтоб на оркестровом отделе
нии был Хоть один отличник, 
— в этом В. В. Ледневой 
признаваться горько. — Ма
ло читают. Общественные и 
клубные предметы идут ту
го.

Удовлетворит ли такой 
специалист требованиям, ко
торые сейчас к нему предъ
являются? «Руководитель 
современного клуба должен 
быть творческой личностью. 
Но прежде всего человекам 
высокой политической, граж
данской зрелости и убежден
ности, человеком, обладаю
щим даром организатора,

ры райисполкомов так не 
думают. Валентина Влади
миром^ рассказывала; как 
она изумилась; когда* впер
вые узнала, что лучшие от
зывы с практики привезли 
именно те студенты «народ
ного» отделения, которые 
хуже всех успевают по об
щественным и клубным ди
сциплинам. Правда, они 
умели играть на баяне. И это 
оказалось главным. Ни о ка
ких вечерах, диспутах, лек
циях они на практике и не 
помышляли. Не требовали 
от них . этого: уже одно 
прекрасно, что умеют играть. 
Не случайно же на .вопрос 
анкеты: «Кем вы хотите ра
ботать, в сельском клубе?» 
— 16 выпускников оркест
ровой специализации ответи
ли: «Руководителем оркест
ра народных инструментов» 
или: «Баянистом». А одФн 
даже объяснил: «Меня мой 
баян прокормит. Приду в 
клуб, отыграю, сколько поло
жено,— все ясно, конкретно, 
просто. А клубный работник, 
культмассовик — непонят
но что: на нем и вечера, и 
всякие праздники. Благодар
ности никакой, а нервов тре
пать много надо».

К такому взгляду приуча
ют студентов районные ра
ботники культуры. Своей 
работой по старинке.. По 
принципу: есть музыкант — 
жив и клуб. Хотя часто этот 
музыкант только и делает, 
что играет на танцах да ак
компанирует на концертах. 
А режиссеры, которые с де
сятилеткой, у которых по ро

ду их работы разносторон
нее интересы, которые, в 
большинстве своем, удовлет
воряют требованиям совре
менного клубного работника, 
оказываются на селе балла
стом.

Уехала, отработав год пос
ле окончания культпросвет- 
училища в Шегарском Доме 
культуры, режиссер народ
ного театра Надежда Кача
лова. Работу ее не поддер-' 
жали. Не выдержала мо
ральных трудностей Юлия 
Уваркина (о ней до сих пор 
в училище говорят, что в 
клубной работе имела дар) 
— сразило равнодушие Ше- 
гарского отдела культуры.

— Наших выпускников— 
да в хорошие руки. И з. них 
вышли бы прекрасные ра
ботники, — эти слова прихо
дилось мне слышать в учи
лище не раз.

Чувствую, что читателю 
не терпится спросить: раз из 
восьмиклассников выходят 
неважные специалисты, по
чему их принимают? Ответ 
прост. Десятиклассников на 
оркестровую специализацию 
идет мало. Поэтому в учи
лище, дабы не случилось 
катастрофического недобора, 
вынуждены закрывать глаза 
на слабые знания и способ
ности восьмиклассника. И 
принимать его: авось чему-
нибудь да научим. Но смо
гут ли в культпросветучили- 
ще за два с половиной года 
сделать из такого поступив
шего «агитатора, организа
тора творческую личность»?

Училище готовит кадры 
для села. Не тайна, что горо
жанину прижиться в дерев
не непросто. Даже самый до
бросовестный, отработает он 
свои положенные три года 
и постарается вернуться. 
Значит, училище должно 
стремиться к тому, чтобы 
как можно больше поступа
ло сельских ребят. Да не 
случайных, а тех, у кого 
есть способности к этой ра
боте. Найти таких ребят — 
кровная обязанность район
ных отделов культуры. Тог
да бы училище «заведомого 
брака» меньше принимало и 
выпускало. Но содружество 
с отделами культуры пока 
лишь мечта. 95 из 120 ны
нешних первокурсников — 
сельские ребята. Но кто из 
этих 95 приехал по реко
мендации отдела культуры? 
Почти все что-то где-то ус
лышали, поняли, что конкур
са в училище почти нет. Вот 
и приехали.

«^Когда режиссеры второ
го курса чуточку поостыли 
от летних воспоминаний, они 
признались, что работать в 
селе все-таки хотелось бы. 
Вот только если бы к ним 
относиться стали по-друго
му,-

А. ЕСМАНСКАЯ. |

С ПРЕИМУЩЕСТВОМ 
В ТРИ ОЧКА

БЕЛГРАД, 12 ноябри.. 
(Карр. ТАСС). Со счетом 
19,5:16,5 очка советские 
шахматисты выиграли здесь 
традиционный матч с юго
славской командой, за кото
рую выступали пять веду
щих гроссмейстеров — Гли- 
горич, Любоевич, Натано
вич, Матулович, Иаков. Хо
рошо зарекомендовал себя 
■и молодой мастер Райчевич, 
подающий большие надеж
ды. В нашей сборной луч
шего результата добились 
Ваганян и Гуфельд, набрав
шие по четыре очка из ше
сти возможных. У Таля — 
3,5, ПолуТаевйгогб— 3, Су- 
этина и Лалатника—. по 2,5 
очка. . ■ ' .............

В последнем, шестом ту
ре, советские шахматисты 
победили — 3,5:2,5. Суэтин 
выиграл у Натановича, Ва
ганян у Райчевича, Ивков у 
Палатника, вничью сыграли 
Глигорич. — Таль, Любое- 
вич — Пол у Гаевский й Гу
фельд — Матулович.

-— Матч, как всегда, про
ходил в напряженной борь
бе, — сказал корреспонден
ту ТАСС капитан команды 
СССР гроссмейстер. Полуга- 
евский.

ОТКРЫЛИ 
СЧЕТ И... 
ПРОИГРАЛИ

ПРАГА, 12 ноября. 
(ТАСС). В'розыгрыш «При
за «йзвестий» включились 
хоккеисты сборной ЧССР. 
Двенадцатого ноября в Пра
ге, они победили команду 
Швеции — 4:2 (0:1, 3:1,
1:0). Счет в начале игры от
крыли гости — Лаабратен. 
До последней минуты вто
рого периода сохранялось 
равновесие — 2:2 (голы за
били Аугуста, Седерстрем я 
Мартинец). За несколько се- 
, кунд до второго перерыва 
Глинка забросил третью 
шайбу. ............ ,

В атаках хозяев проходи
ла и заключительная двад
цатиминутка. У Холечека 
было мало хлопот, в то вое* 
мя , как его шв едский » к8л- 
лега ХоЛмквиет, вернувший
ся в «Тре крунур» после 
выступлений в лондонской 
профессиональной команде, 
трудился в поте лица. Нови, 
подправив шайбу после 
сильного броска Постштнила, 
удалось еще раз добиться 
успеха.

т ТЕАТР

14 ноября — спектакль «Из 
племени Кедра».

Начало — в 19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

14 ноября — сольные кон
церты вокально-инструмен
тальных ансамблей «Добры 
молодцы » и «Зымбет».

Начало — в 20 час.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«В ы соки й  блондин в черном  

б оти н ке»  — 8-40, 10-20. 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«Т онкая н ить»  — 8-40. 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20. 
22. Зал кинохроники. «Мои 
белы й город» , «Воля, смелость, 
мастерство» «П редусм отри
тельны й» , «П а р ти за н ски й  про

сп е кт»  — 9, 10-05, 11-10, 12-15,
13-20, 16-35, 17-40, 18-45, 19-50, 
20-55. 22. «Тургенев», «Н екра
сов» — 14-25. 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
«В ы соки й  блондин в черном 

боти н ке»  — 8-40, 10-20. 12.
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Т онкая нить» — 9-15, 12-30,
14- 15. «В ы соки й  блондин в
черном  б оти нке»  — 16, 17-40,
19- 20, 21. Для детей — М ульт- 
с б о р н и к  «Н есоетоявш ееся по
хищ ение»  — 11.

«РОДИНА»
«В озврата нет» — 15, 17. 19,

21.
имени И. ЧЕРНЫХ

«В ы соки й  блондин в черном  
ботинне» — 8-40, 12, 13-40,
15- 20, 18-10, 20-20, 22. «Тон
кая  нить» — 9. 12-40, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Для де
тей  — «Добро по ж ало вать , или 
П осторонним  вход  воспрещ ен» 
— 10-50, 14-30.

«СИБИРЯК»
«О познание» — I I ,  12-50, 

14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 21-50. 
Для детей — « Д р уг мой, Коль
ка» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«П ятерка  за лето» —  9,

10-35, 12-10, 13-45, 15-20, 16-55. 
«Еще м о ж н о  успе ть»  —  18-30,
20- 10, 21-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Д м итрий  Кантем ир» — 17,
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

« Ч ук  и Гек» — 10-30. «П ри
видения в зам ке  Ш пессарт» —
17-10. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

«Свет в ко н ц е  тоннеля» — 
17, 19.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«М осква, лю бовь моя» —
15, 17. 19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 14 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
15.25. Ленинский универси

тет миллионов. «Содружество». 
Ведет передачу доктор юри
дических наук Е. Т. Усенко. 
15.55. Вечер, посвященный 
юбилею Московского театра 
сатиры. 17.50. Первенство ми
ра по шахматам.

ТОМСК
18.00. Навстречу зональной

выставке «Сибирь социалисти
ческая». «Художники-сибиря
ки: Г. Завьялов (Томск) и
Н. Грицук (Новосибирск)». 
18.30. «Санный спорт». Доку
ментальный фильм. 18.50. Но
вости.

МОСКВА
19.00. Телевизионный театр 

миниатюр «13 стульев». 20.10. 
«В добрый путь»., 21.55. 
«Встречный план Смоленской 
области в действии». 22.40. 
Концерт. 23.00—23.30. «Время». 
Информационная программа.

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А 
ТОМСК

20.00. «Альманах кинопуте
шествий». 20.20. «Наши гости». 
Играет лауреат международ
ных конкурсов Л. Власенко 
(фортепьяно). 20.50 — 22.25. 
А. Н. Островский. «Волки и 
овцы». Телевизионный фильм- 
спектакль. 1-я серия.

РАДИО
ЧЕТВЕРГ, 14 ноября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления.

9.00. По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой лени
нец». 9.10. «Газеты и журнал 
лы — каждой семье». 9.25. 
Эстрадный концерт. 9.45. «За 
технический прогресс». «Ско
рость и качество». У микро
фона—главный'-инженер тре
ста «Оргтехстрой» Ж. М. Кану- 
шина. 19.00. Последние изве
стия. 19.11. Радиовечер для 
лесозаготовителей. «Наша ра
бочая гвардия» — бригадир 
Н. Гришаев. На вахте—карга- 
сокские лесозаготовители. Лес
ная столовая. Наша почта.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

18 ноября
в помещении 

Дома офицеров 
Г. Цабадзе

«Великолепная
тройка»

(музыкальная комедия в 
3-х действиях)

Начало — в 20 часов.

Томский государственный педагогический институт име
ни Ленинского комсомола ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ на 
подготовительное отделение (дневная форма обучения).

Принимаются лица по направлению предприятий, сов
хозов, колхозов с законченным средним образованием из 
числа передовых рабочих и колхозников, имеющие нё ме
нее одного года непрерывного трудового стажа, а также 
демобилизованные из Советской Армии в течение одного 
года со дня демобилизации, по направлению командова
ния воинских частей. :

Слушатели подготовительного отделения обеспечива
ются стипендией в размере 40 рублей в месяц и /общежи
тием. Успешно закончившие его зачисляются без вступи
тельных экзаменов на I курс института.

К заявлению прилагаются документы:, аттестат о сред
нем образовании, направление, производственная харак
теристика, копия трудовой книжки, медицинская справка 
(форма № 286), 6 фотокарточек размером 3 x 4  см.

Зачисление на подготовительное отделение произво
дится без экзаменов, по итогам собеседования.

Начало занятий — с 1 декабря.
Более, подробные справкП можно 

корпусе института в комнате Ms 25jr
Адрес института: 634044, Томе)

75.

получить в главном 
телефон № 4-36-11. 
пр. Комсомольский,

l i w n f . y . l

Сегодня по Томску и об
ласти ожидается облачная 
с прояснениями погода, ме
стами слабый снег, ветер 
юго-западный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
в Томске 8— 10, по области 
- -  7-—12 градусов мороза.

15— 16 ноября —• облач
ная с прояснениями погода,- 
снег, метели, ветер югСнза-' 
падный,. 10— 15 метров в 
секунду, температура ночью 
в первой половине периода 
— 7— 12, во второй поло
вине — 25— 30 градусов 
мороза, днем — 7— 12 гра
дусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Столовой № 1 ТТС № 1 
срочно требуется кухонная 
рабочая.

. Обращаться к директору." 
Адрес: 634050, Томск,
пер. Подгорный. 8-а. телефо
ны №№ 2-26-37, 2-28-25.

Дирекция и сотрудники 
Сибирского физико-техни
ческого института выража
ют соболезнование старше
му научному сотруднику 
Долинину Н. А. в связи с 
кончиной его матери

ДОЛИНИНОЙ 
Тамары И л ьи ни чн ы .

Администрация и парт
ком треста «Томскжил- 
строй» выражают глубо
кое соболезнование члену 
КПСС с 1944 года, персо
нальному пенсионеру Лу
говому Н. А. по поводу 
смерти его жены 

ЛУГОВОЙ
Е вдокии Андреевны»

— 4-77-52,

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ !>
4-71-35, ответ, секретаря  — 4-72-34, секретариата  -4 -3 0 -2 0 , 
хозяй ства  — 4-83-65, 4-23-60, отдела н а у ки  и уче бны хАдрес ре д а кц ии : 634050, Том ск, ГСП-18, пр. им. Ф рунзе . 103. ТЕЛЕФОНЫ : прием ной  редактора -  4-74-35, зам естителей редактора

заведений Р — Й1фЗЗ-63*Иф40-48— отдела ̂ и ’нф орм ^ц^и  - ° Г у& 2 ,  Т 81-22,НДЬ;т Я-ела4-80со9^ тс к До?оЭ c ^ = ° X a S ,  -Д е л ’а п = *  4 - 8 1 ^ 4 ^ 7 ,  ^ . . о т д е л а  и л лю страций  -  4-71-39, б ухга лте ри и  и отдела 
объявлений  -  4-20-31, зам. ?ав. издательством  -  4-77-62, сте н о гр а ф и стки  -  4-70-34, областной ж у р н а л и с т с ко й  ор га ни за ц и и — 4-74-48,’ д е ж ур н о го  — 4-35-53.

К303689 Заказ № 3863 г. Томск, областная типография.
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